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У К А З

Президиума 
Верховного 
Совета СССР,
06 учреждении ордена 
с За службу Родине 
в Вооруженных 
Силах СССР»

Президиум Верховного 
Совета СССР постановляет:

1. Учредить орден «За 
службу Родине в Вооружен
ных Силах СССР» I, II и 
III степени для награждения 
военнослужащих Советской 
Армян, Военно-Морского 
Флота, пограничных и внут
ренних войск.

2. Утвердить статут орде
на «За службу Родине в 
Вооруженных Силах
СССР».

3. Утвердить описание 
ордена «За службу Родине ш Вооруженных Силах 
СССР» I, II и III степени.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ. 
Москва, Кремль.
28 октября 1974 г. Снимок принят по фототелеграфу.Встреча на Внуковском аэродроме.

Прибы тие Ф едерального  
к а н ц л е р а  Ф Р Г
- 28 октября в Москву с 

официальным визитом при
был Федеральный канцлер 
Федеративной Республики 
Германии Гельмут Шмидт в 
сопровождений федерального 
министра иностранных дел 
ФРГ Ганса-Дитриха Генше
ра.На Внуковском аэродроме, 
украшенном государствен
ными флагами ФРГ и Совет
ского Союза, Федерального 
канцлера, других официаль
ных лиц у трапа самолета 
встречали. Генеральный, се
кретарь ЦК КПСС л. и. 
Брежнев, Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуров, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко,

стров РСФСР М /С . Сояо-
менцев, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипоз, посол 
Советского Союза в ФРГ
B. М. Фалин.

У трапа самолета Феде
рального канцлера и его су
пругу встречали также В. П. 
Брежнева, Л. Д. Громыко, 
Л. А, Гвишйани.

При встрече на аэродроме 
также были министры СССР 
А. И. Костоусоз, Н, С. Пато- 
личев, К. И. Руднев, В. Д. 
Шашин, председатель Госу
дарственного комитета Сове* 
та Министров СССР по теле
видению Я радиовещанию
C. Г. Лапин, председатель 
исполкома Моссовета В. Ф. 
Промыслов, заведующий про
токольным отделом МИД 
СССР Д. С. Никифоров, дру
гие официальные лица.

Среди встречавших нахо
дился посол ФРГ в Совет
ском Союзе Ульрих Зам.

На аэродроме гостей при
ветствовали представителя 
трудящихся Москвы.

На летном поле был выст
роен почетный караул. Ис
полнены государственные 
гимны ФРГ и СССР, .

А. Н, Косыгин и Г. Шмидт 
обошли строй советских вои- 
нов.

Л. И. Брежнев, А. Н. Ко
сыгин и Г. Шмидт садятся в 
автомашину и в сопровожде
нии эскорта мотоциклистов 
отправляются в город в отве
денную, канцлеру ФРГ рези
денцию. Улицы, по которым 
проезжал кортеж автомашин, 
были украшены государст
венными флагами -ФРГ и 
СССР.

П Е Р Е Г О В О Р Ы  М Е Ж Д У  С С С Р  И Ф Р Г  
НА В Ы С Ш Е М  У Р О В Н Е  Н А Ч А Л И С Ь

28 октября в Кремле на
чались переговоры между 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежне
вым, Председателем Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгиным, министром иност
ранных дел СССР А. А, 
Громыко и Федеральным 
канцлером ФРГ Гельмутом 
Шмидтом и заместителем 
Федерального канцлера, фе
деральным министром иност
ранных дел ФРГ Гансом- 
Дитрихом Геншером.

Обе стороны подвели ито
ги развития отношений меж
ду СССР и ФРГ. Они кон
статировали, что на основе 
договора от 12 августа

1970 г., явившегося важной
исторической вехой в отно
шениях между СССР и 
ФРГ, а также последующих 
договоренностей и соглаше
ний успешно развивается со
трудничество между обеими 
странами в различных обла
стях. С удовлетворением 
отмечен значительный рост 
экономических связей.

Переговоры проходят в де
ловой и конструктивной ат
мосфере. tr * *

29 октября в Кремле бы
ли продолжены переговоры 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, 
Председателя Совета Ми

нистров СССР А. Н, Косы
гина и министра иностран
ных дел СССР А, А. Громы
ко с Федеральным канцле
ром Федеративной Респуб
лики Германии Г. Шмидтом 
и заместителем Федерально
го канцлера Г.-Д. Геншером.

В центре внимания стояла 
вопросы дальнейшего разви
тия отношений между дву
мя странами, прежде всего в 
политической н экономиче
ской областях.

Л. И. Брежнев и Г. Шмидт 
сделали обзор политической 
обстановки в Европе.

.Переговоры . продолжают
ся.

В о з л о ж е н и е  в е н к а
Федеральный канцлер 

ФРГ Гельмут Шмидт 28 ок
тября возложил венок к мо
чиле Неизвестного солдата у 
Кремлевской стены.

| Г. Шмидт, федеральный 
министр иностранных дел 
ФРГ Г.-Д. Геншер, другие

Г,.
сопровождающие Федераль
ного канцлера лица мину
той молчания почтили па
мять советских воинов, от
давших жизнь в годы вто
рой мировой войны в борьбе 
за свободу и независимость

своей Родины, за спасение 
человечества от гитлеровско
го фашизма,

У могилы Неизвестного 
солдата был выстроен почет
ный караул.

(ТАСС).

УКАЗ
Президиума 
Верховного 
Совета СССР
Об учреждении медали 
«За о т л и ч и е  
в воинской службе»

Президиум Верховного 
Совета СССР постановляет:

1. Учредить медаль «За 
отличие в воинской службе» 
I и II степени для награж
дения военнослужащих Со
ветской Армии,* Военно- 
Морского Флота, погранич
ных 'и внутренних войск.

2. Утвердить положение 
о  медали «За отличие в 
воинской службе».

3. Утвердить описание 
медали «За -'Отличие в воин
ской службе» I н II степе
ни.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
28 октября 1974 г."

Автоматическая 
с т а н ц и я  
« Л у н а - 2 3 »  
в п о л е т е
Сообщение ТАСС

В соответствии с про
граммой исследования кос
мического пространства и 
планет Солнечной системы 
28 октября 1974 года в 17 
час. 30 мин. по московскому 
времени в Советском Союзе 
осуществлен запуск автома
тической станции «Лу- 
иа-23».

Цель полета — дальней
шее проведение научных 
исследований Луны и око
лолунного пространства.

Автоматическая станция 
«Луна-2.3» стартовала к 
Луне с орбиты искусствен
ного спутника Земли и вы
шла па траекторию, близ
кую к расчетной.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы и агрегаты станции 
функционируют нормально.

Средства наземного ко
мандно-измерительного ком
плекса поддерживают со 
станцией устойчивую радио
связь.

Коердинацношо-вычислк- 
теяьный центр ведет обра
ботку поступающей инфор
мации.

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ Сессия
Совета

областного
депутатов

Президиум Верховного Со
вета СССР и правительство 
СССР 28 октября дали в 
Большом Кремлевском двор
це обед в честь Федерально
го канцлера Федеративной 
Республики Германии Гель
мута Шмидта.

Вместе с Федеральным 
канцлером были министр 
иностранных дел ФРГ Ганс- 
Дитрих Геншер, посол ФРГ 
в Советском Союзе Ульрих 
Зам, другие официальные 
лица,

С советской стороны были

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, пер
вый заместитель Председате
ля Совета Министров СССР, 
К. Т. Мазуров, министр 
иностранных дел СССР.

А. А. Громад», председа
тель ВЦСПС А. Н. Шеле
пин, Председатель Совета 
Министров РСФСР М. С. Со- 
ломенцев, другие официаль
ные лица.

К гостям с речью обратил
ся Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев.

Речь Л. И. БРЕЖНЕВА
Уважаемый господин Фе

деральный канцлер!
Уважаемая госпожа

Шмидт!
Дамы и господа!
Товарищи!
Разрешите прежде всего 

приветствовать наших высо
ких гостей — Федерального 
канцлера Федеративной Рес
публики Германии и г-Жу 
Шмидт. Мы приветствуем 
также вице-канцлера и мини
стра иностранных дел и 
г-жу Геншер/ других пред
ставителей Федеративной 
Республики. Очень хорошо, 
что вы находитесь в Москве 
и мы имеем возможность 
продолжить и углубить зна
комство, начавшееся в прош
лом году в Бонне.

За последние годы встречи 
и переговоры руководящих 
деятелей Советского Союза 
и ФРГ стали доброй тради
цией. Они неизменно обога

щали отношения между на
шими странами, позволяли 
выйти на новые рубежи в де
ле развития и углубления 
взаимовыгодного сотрудни
чества.

В Советском Союзе долж
ным образом оценили реши
мость нынешнего федераль
ного правительства последо
вательно осуществлять в от
ношениях между-нашими го
сударствами тот политиче
ский курс, который сложил
ся в период деятельности 
правительства . Брандта — 
Шееля'и нашел свое выраже
ние в московском договоре. 
Этот документ по праву 
можно назвать историче
ским. Он заложил основу для 
коренного оздоровления от
ношений между нашими 
странами, между ФРГ и го
сударствами социалистиче
ского содружества. ' Он вы
звал к жизни многие пози

тивные процессы в Европе н
за ее пределами!

Развитие всестороннего 
сотрудничества с ФРГ — это 
принципиальная, долговре
менная линия в.нашей поли
тике. Она органически вы
текает из решений XXIV 
съезда КПСС, из принятой 
им Программы мира. Мы 
всегда были убеждены в 
том, что поворот в советско- 
западногерманских отноше
ниях возможен, что разум и 
воля людей,: развитие поли
тической ситуации сломают 
барьеры, мешающие его осу
ществлению. Теперь этот по
ворот является свершившим
ся фактом.

Под наши новые отноше
ния подведен солидный и 
прочный фундамент. Конеч
но, можно лишь говорить о 
значении проделанной рабо
ты и любоваться ее резуль
татами. Но пользы от этого

немного. Задача, видимо, в 
том, чтобы расширять и 
углублять достигнутое, обле
кая его крепкой тканью взаи
мовыгодных связей в самых 
различных областях. От
крыть следующую главу во 
взаимоотношениях наших го
сударств и наполнить ее но
вым позитивным содержани
ем — это тоже требует мно
го сил, настойчивости и, я 
бы сказал, политического му- 

. жества.
Совершенно очевидно, что 

улучшение отношений между 
СССР и ФРГ никому не на
носит ущерба. Более того,'от 
него выигрывают не только 
народы наших стран. Оно 
глубоко 'созвучно процессам 
разрядки напряженности, 
происходящим в Европе и за 
ее пределами,

Никогда в истории обета- 
- ловка в Европе не была 
столь благоприятной для ут*

трудящихсяверждения прочного мира, 
как сегодня. Уверенность в 
этом базируется на реаль
ных факторах и все более 
овладевает сознанием евро
пейцев. В таких условиях 
еще больше возрастает от
ветственность правительств, 
политических деятелей за 
расширение и углубление 
процессов разрядки, за де
ловой и трезвый подход при 
решении еще имеющихся 
проблем.

Мы были свободны от ил
люзий, когда приступали к 
перестройке отношений меж
ду нашими странами. Дейст
вительно, трудности бы
ли и есть. И это понятно. 
Формирование новых отно
шений между СССР и ФРГ 
— дело далеко не простое. К 
сожалению, порой оно еще 
более осложняется рециди
вами политики, не имеющей 
ничего общего с духом вре
мени. Все еще чувствуется в 
ФРГ влияние сил, взгляды 
которых чужды государст
венным и социальным реаль
ностям Европы и уходят сво
ими корнями в давно минув
шие годы.

Но история сделала свой 
выбор. И отнюдь не случай
но, что не силы прошлого 
определяют ныне политику 
ФРГ.

(Окончание на 3-й стр.)

2 9  октября состоялась 
VI сессия областного Со
вета депутатов трудящих
ся четырнадцатого созы
ва. ,_<

Председателем сессии 
избирается депутат В. А . 
Грязев, секретарем —  
депутат П. П. Матыскнна.

На рассмотрение об
ластного Совета внесен 
вопрос о мерах по обеспе
чению высокопроизводи
тельного использования и 
сохранности сельскохо
зяйственной техники в сов
хозах и колхозах области. 
С докладом выступил 
председатель облисполко
ма Н. В. Лукьяненок, с 
содокладом —  замести
тель председателя посто
янной комиссии областно
го Совета по сельскому 
хозяйству Л. Д. Анохин.

В прениях приняли уча
стие депутаты: А . И. Ка
ратаев —  председатель 
Асиновского горисполко
ма, А . Н. Волков —  трак
торист совхоза «Тахтамы-

она, Ю. П. Меерченко —
председатель областного 
объединения «Сельхозтех
ника», Н. В. Савин —  
председатель Каргасокско- 
го райисполкома, Г. С. 
Варламова —  тракторист
ка колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября 
Шегарского района, Н. Д. 
Досужее —  начальник об
ластного производствен
ного* объединения сов
хозов, А . И. Князев 
—  прокурор области, 
К, А . Цыцарев —  предсе
датель областного комите
та народного контроля, 
П. А . Глазырин —  ди
ректор совхоза «Черны
шевский» Бакчарского 
района, В. Г. Лебзак —  
бригадир механизирован
ной бригады совхоза 
«Комсомолец» Асиновско
го района.

По обсужденному во
просу областной Совет 
принял решение.

(Отчет о работе сессия будя* 
опубликован в одном из бли-

шевский» Томского рай- жайших номеров газеты).

Ва высокую культуру 
животноводческих ферм

Письмо колхозников колхоза 

имени Ленина Тульской области

С радостным, светлым 
чувством идут советские лю
ди к празднику Великого Ок
тября. Один за другим кол
лективы , рапортуют о трудо
вых победах, выполнении 
социалистических обяза
тельств, успешном заверше
нии четвертого года пятилет
ки. В этих коротких сообще
ниях — яркое свидетель
ство всенародной заботы об 
осуществлении намеченных 
партией планов. Все наши 
силы, знания, опыт мы на
правляем на претворение в 
жизнь Программы XXIV 
съезда КПСС.

Сделано много. Нас ожи
дают новые большие дела в 
завершающем году пятилет
ки. А 1975-й — необычный 
год. Это канун XXV съезда 
пашей партии. Все, что мы 
сумеем, асе, чего достигнем, 
будет во многом определять 
дальнейшее наше движение 
вперед.

р Как мы должны теперь

работать, как идти к новым 
рубежам? Выступая на 
праздновании 50-летия Мол
давской ССР в Кишиневе 
Л. И. Брежнев говорил, что 
десятая пятилетка это дол
жна быть прежде всего пя
тилетка качества, пятилетка 
эффективности во имя даль
нейшего роста народного 
благосостояния. «Вопросы 
качества и эффективности, 
— подчеркивал далее Лео
нид Ильич, — имеют самое 
непосредственное отношение 
и к нашему сельскому хозяй
ству. Ведь теперь увеличе
ния производства мы доби
ваемся и здесь не столько 
за счет расширения посев
ных площадей, сколько за 
счет повышения урожайно
сти, путем улучшения плодо
родных качеств земли, за 
счет повышения общей куль
туры земледелия и животно
водства».

Знаменательные слова!
Партия настойчиво продол

жает курс на интенсивные 
методы хозяйствования. За
метим: повышение эффек
тивности полей и ферм и 
увеличение производства 
стоят в одном ряду с поня
тием повышения культуры 
земледелия н животновод
ства. Разумеется, речь идет 
о культуре в широком пони
мании этого слова. Мы име
ем в виду, внедрение техни
ческого прогресса, примене
ние на практике достижений 
науки и передового опыта, 
перевод животноводства на 
индустриальные рельсы, из
менение характера труда 
животноводов.

На примере нашего кол
хоза мы отчетливо видим, 
какой эффект дает повыше
ние культуры ферм. Что со
бой представляло у  нас мо
лочное > производство десять 
лет назад? * Множество раз
бросанных по деревням мел
ких ферм, ручной труд, сла
бая кормовая база, «пест

рый» малоудойный скот. 
Достаточно сказать, что 
средний удой молока от ко
ровы в 1964 году достигал 
лишь 1.500 килограммов. 
Понятно, что эта продукция 
была у нас убыточной.

Коренной поворот в раз
витии отраслей произошел 
после мартовского (1965 
год) Пленума ЦК КПСС, от
крывшего широкую дорогу 
инициативе и творческому 
поиску на селе. Выла постав
лена большая цель: на осно
ве комплексной механиза
ции, повышения культуры 
животноводства резко уве
личить производительность 
груда в этой отрасли.

Борьба за высокую куль
туру животноводства для 
нас в то время означала 
прежде всего комплексную 
механизацию трудоемких 
процессов. Творческий поиск 
коллектива, изучение оте
чественного и зарубежного 
опыта помогли создать ори

гинальный проект животно
водческого помещения. Вне
дрение системы современ- 

.ных машин в. этом помеще
нии позволило заметно под
нять производительность 
труда животноводов. Одна 
доярка стала обслуживать 
50 коров, средняя нагрузка 
на одного работающего уве
личилась втрое. Затраты 
труда на производство цент- 

. нера молока снизились с
20,6 до 6,2 человеко-часа. 
Но это был только первый 
шаг к подлинной культуре 
животноводства. Механиза
ция — не самоцель. Кому из 
нас не знакома такая карти
на: выстроено новое поме
щение, «начинено» различ
ными машинами, сдано. Ме
ханизировано, кажется, все: 
к доение, н поение, и уборка 
навоза. А технология оста- 

. яась старой,, нагрузка . жи
вотноводов не растет, дояр
ки обслуживают все те же 
группы, производительность

их труда не повышается,
Рентабельность отрасли из- 
за этого не растет, молоко 
как было дорогое, так и ос
талось. И вот уже кое у 
кого из руководителей готов 
вывод: все дело, дескать, в 
закупочных ценах.

Неверное мнение. Молоко 
н при нынешних ценах не 
только может, но и должно 
быть рентабельным, давать 
хорошую прибыль. А если 
где-то высока его себестои
мость, то причину здесь. на
до искать в бесхозяйственно
сти, низком качестве всей 
работы. Ведь старая техно
логия в новых стенах, — это 
тоже признак низкой куль
туры ' производства, скрытый 
тормоз на пути повышения 
его эффективности.

Комплексная механизация 
на наших фермах открыла 
дорогу передовой техноло
гии. Изучая отечественную 
и зарубежную литературу, 
исследуя опыт лучших хо
зяйств страны, мы пришла 
к выводу: экономически эф
фективнее система беспри
вязного содержания живот
ных. Так возникло новое на
правление поиска. На этом 
этапе борьбы за высокую 
культуру в - животноводстве 
перед нами встала задача 
разработать проект комплек
са, рассчитанного на приме
нение нового технологиче

ского процесса производства 
молока.

Такой проект был создан 
собственными силами, и 
вскоре в колхозе начала 
действовать первая очередь 
молочного комплекса на 400. 
коров. Помещение оборудо
вано индивидуальными бок
сами, расположенными в че
тыре ряда. Жи в отны е со- 
держагся в нем без привязи. 
Дважды в сутки коров доят 
в специальном доильном.. за
ле с помощью двух«модерни- 
знрованкых установок
«УДС-3».

Полная механизация всех 
процессов и новая техноло
гия позволили еще в два ра
за поднять производитель
ность труда животноводов 
по сравнению с уровнем, до
стигнутым ранее. Все пого
ловье — 400 коров — на 
первой очереди комплекса 
обслуживают лишь семь жи
вотноводов.

Комплекс —- слово емкое. 
Смысл его никак нельзя ог
раничивать только инженер
ной, строительной частью. 
Никакой коровник, каким 
бы он удачным ни был, сам 
но себе еще не решит про
блемы. Культура фермы тес
нейшим образом связана е 
культурой поля. Кое-где пы
таются все дело специализа
ции, н концентрации произ
водства переложить на плечн

(Окончание на 2-й стр.) .
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За высокую культуру 
животноводческих ферм

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

государства, а также пла
нируют строительство ком
плексов-гигантов без уче
та местных условий, особен
но наличия скота и собствен
ных кормов. У нас специа
лизация и концентрация 
животноводства всецело ба
зируются на производстве 
собственных кормов и нали
чии скота. Коренная перест
ройка животноводства у нас 
сопровождалась повышением 
эффективности каждого гек
тара, изменением кормопро
изводства. Были взяты на 
вооружение все факторы, 
влияющие на урожай: освое
ны научно обоснованные се
вообороты, усовершенствова
на структура посевов, вне
дрены высокоурожайные 
районированные сорта, от
работана и применена эф
фективная система внесения 
органических и минеральных 
удобрений.

Каждый участок поля, 
каждый клочок земли дол
жен работать на урожай — 
такую цель поставили перед 
собой специалисты агротех
нической службы и все зем
ледельцы. Борьба за повы
шение культуры земледелия 
принесла хорошие плоды. 
Раньше мы получали с гек
тара по 10 центнеров зерна 
и по 50 центнеров сахарной 
свеклы. А  сейчас зерновые 
дают на круг по 40 центне
ров, урожайность сахарной 
свеклы достигает 350, кор
мовой — 600 центнеров с 
гектара. В зиму нынче соз
дан солидный запас кормов. 
В пересчете на каждую ус
ловную голову скота заго
товлено по 30,5 центнера 
кормовых единиц.

Высокая культура живот
новодства в наши дни требу
ет первоклассного качества 
кормов. Когда речь об этом 
заходит, иные говорят: «Год 
на год не приходится, то за
суха, то дожди. Как можно 
в трудных погодных усло
виях решать эту задачу?».

Конечно, погоду мы еше 
не заказываем^ Но ведь поле 
и луг —. в наших руках. 
Долголетние поливные паст
бища при хозяйском уходе 
за ними в любое лето помо
гут создать гарантированный 
запас высококачественных 
кормов. У нас таких паст
бищ 250 гектаров. И каж
дый дает в среднем до 6— 8 
тысяч кормовых единиц.

В наших руках не только 
поле и луг. Современное 
сельское хозяйство хорошо 
оснащено техникой. Про
мышленность выпускает 
мощные тракторы, высоко
производительные комбайны 
и другую технику. Дело за 
тем, чтобы грамотно исполь
зовать ее. Программировать 
качество кормов нам помо
гает комбикормовый завод, 
который построен в колхозе

собственными силами. Его 
суточная производительность 
— 150 тонн комбикормов 
различных видов. Раньше, 
когда выдавали животным 
размолотое зерно, значи
тельная часть его не усваи
валась. Теперь полнее ис
пользуются корма, затраты 
их на то же количество про
дукции сократились пример
но на 30 процентов.

Так что действительно, 
как справедливо заметил 
Л. И. Брежнев, природа 
природой, а работа работой.

Культура животноводства 
немыслима без хорошо по
ставленной зоотехнической 
службы. Улучшение пород
ных качеств скота, подбор и 
формирование стада, кро
потливая работа с молодня
ком — эти вопросы всегда 
должны быть в поле нашего. 
зрения. Все ли здесь в по
рядке? Не секрет, что в не
которых колхозах и совхозах 
им уделяется мало внима
ния. Мы считаем, что особая 
роль тут принадлежит спе
циалистам. Именно они в 
нашем колхозе возглавили 
внедрение промышленной 
технологии содержания ско- 

t та. Напряженными усилия- 
’ ми зоотехнической службы 

было создано высокопродук
тивное стадо. Удельный вес 
чистопородных животных 
в нем 4 постоянно растет. 
Сейчас у нас 20 процентов 
коров отнесено к классу 
элита и элита-рекорд, 65 
процентов — к первому 
классу.

Что принесла нашему хо
зяйству борьба за высокую 
культуру производства на 
фермах? Больше чем вдвое 
возросла продуктивность ко
ров. За девять месяцев ны
нешнего года удой составил 
3.257 килограммов. Валовое 
производство молока увели
чилось вчетверо — с 592 до 
2.400 тонн. Резко возросло 
качество молока. На ком
плексе работает молочный 
цех, где продукция очищает
ся, охлаждается и пастери
зуется.

Промышленная техноло
гия производства молока в 
корне изменила лицо от
расли. Ликвидированы мел
кие фермы. Все дойное стадо 
сконцентрировано на ком
плексе. 800 коров обслужи
вают всего 12 человек, в том 
числе бригада операторов из 
шести человек. Вот, пожа
луй, самая характерная циф
ра: производительность тру
да животноводов за послед
ние десять лет возросла в 
десять раз! Сейчас колхоз 
затрачивает на производ
ство центнера молока всего 
два человеко-часа. Отсюда 
высокая рентабельность от
расли.

комплекс позволил высво
бодить для работы в других 
отраслях больше 60 живот
новодов. Нетрудно подсчи

тать, что 120 таких комплек
сов, которые будут построе
ны в нашей области в ны
нешней и десятой пятилет
ках, высвободят для народ
ного хозяйства больше 7 ты
сяч человек.

Не все, конечно, можно 
измерить цифрами. С ростом 
культуры животноводства 
по-иному решаютсячи соци
альные проблемы. Изменяет
ся содержание труда работ
ников ферм. Что представ
ляет собой современный жи
вотновод, например, в нашем 
колхозе? Это оператор, ма
стер машинного доения пер
вого класса, человек высо
кой квалификации, отлично 
владеющий сложным ком
плексом машин. По своим 
знаниям, по кругозору и 
мышлению, по характеру 
труда он по существу ничем 
не отличается от индустри
ального рабочего.

Партия призывает нас ра
ботать еще более активно, 
более настойчиво, добивать
ся высокой эффективности 
на каждом участке, в каждой 
отрасли. Призыв партии вдо
хновляет нас на новые тру
довые свершения. По всем 
показателям в животновод
стве мы уже перекрыли про
шлогодний уровень. С боль
шим накалом в эти дни идет 
соревнование за то, чтобы 
получить за год от каждой 
коровы по четыре тысячи 
килограммов молока, про
дать его государству на 500 
тонн больше, чем в прошлом 
году..

Большие планы у коллек,- 
тива на 1975 год. Заверша
ющий год пятилетки нам хо
чется отметить по-особому, 
крупными достижениями. 
Колхоз уже выполнил свой 
пятилетний план по продаже 
государству зерна, сахарной 
свеклы, мяса. Приложим 
все силы, чтобы в мае бу
дущего года завершить пя
тилетку по продаже молока. 
Поставим государству за 
пятилетку 9 тысяч тонн мо
лока. Это в два раза больше, 
чем было Продано его в 
восьмой пятилетке. Удвоим 
также продажу государству 
зерна и мяса. Такова наша 
большая, но вполне реаль
ная цель. Заметим, что ре
шать эти задачи будем ка
чественными факторами ро
ста, повышением'  культурЫ 
и эффективности труда жи
вотноводов.

В. СТАРОДУБЦЕВ, 
председатель колхоза;

Н. ТЕРЕХОВ, 
секретарь партбюро;

Н. КОЧЕТОВА, 
главный зоотехник;

М. КАТКОВА, А. РА- 
ДЮШКИНА, А. КРЫ- 
САНОВА, А. КУЗЬ
МИН, В. ЛАЗИНЦОВ,
А. ПОБОЧИНА, опера

торы машинного доения. 
Колхоз имени Ленина 
Новомосковского района 
Тульской области.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  
О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы опыт рядом...

Сейчас, когда проходят 
отчетно-выборные партийные 
собрания, нет, пожалуй, ни 
одного доклада, в котором 
бы не анализировалось, ка
кое влияние на жизнь орга
низаций оказал прошедший 
обмен партийных докумен
тов. В этом отношении от
четный доклад, который 
сделал на собрании комму
нистов ГРЭС-П секретарь 
партийного бюро А. И. Гла
зунов, не явился исключе
нием. В нем сказано, что 
это важное организационно
политическое мероприятие в 
партийной организации
станции «вызвало сдвиг в 
сторону улучшения работы». 
К сожалению, 4 примеров, 
подтверждающих эту мысль, 
и в докладе, и в выступле
ниях коммунистов было 
очень мало.
. Все члены партии на 

ГРЭС-П получили новые 
партийные билеты. Это 
так. Но какой след оставила 
работа, проведенная во вре
мя подготовки к обмену и 
во время самого обмена?^ 
Как используется положи
тельный • опыт, накопленный 
в период этой важной кам
пании?

Партийные собрания — 
это школа «воспитания актив
ности коммунистов. По тому, 
с какой повесткой и как они 
•проходят, можно в извест
ной мере судить о партийной 
организации. В докладе и в 
выступлениях говорилось о 
том, что на ГРЭС-П зача
стую нарушаются сроки про-

ЩШ
« Я

ведения партийных собра
ний. Даже в год обмена до
кументов они проходили да
леко не всегда с высокой 
явкой. В обсуждении вопро
сов принимало участие мало- 
коммунистов. Выступают на 
собраниях, как правило, од
ни и те же люди. Решения, 
которые по обсуждаемым во
просам принимались на соб
раниях, не всегда отлича
лись конкретностью. Боль
шим недостатком в работе 
партийного бюро было то, 
что оно не анализировало, 
не обобщало критические за
мечания рядовых коммуни
стов, а следовательно, не 
принимало мер по устране
нию недостатков, о которых 
говорилось на собраниях. 
Есть на станции цехи, напри
мер, химический, цех теп
ловой автоматики и измере
ний, где собрания проходят 
регулярно, с хорошей актив
ностью, однако их опыт сре
ди цеховых парторганиза
ций не распространяется.

Во время обмена положи
тельно зарекомендовали се
бя индивидуальные беседы 
с коммунистами, отчеты 
коммунистов о Своей произ
водственной работе и уча
стия в общественной жизни. 
Эта сторона деятельности в 
парторганизации станции не 
получила достаточного раз
вития. Стоило закончить 
обмен документов, и беседы 
с коммунистами прекрати
лись. На собраниях, на засе
даниях партбюро редко ста
вятся отчеты членов пар
тии.

Электростанцию часто на
зывают сердцем города. 
Коллектив ГРЭС-Н оправды
вает свое высокое предназ
начение. Круглосуточно, в ' 
будни и праздники несет он 
вахту, давая промышленно
сти, жителям Томска тепло 
и свет. Неплохих успехов он 
добивается и в этом году. 
За девять месяцев план по 
производству электроэнер
гии выполнен на 101,1 про
цента, по производству теп
ловой энергии — на 102,2 
процента. За это Время сэко
номлено 3.638 тонн топлива. 
От снижения себестоимости 
электрической и тепловой 
энергии получено 21,5 тыся
чи рублей сверхплановой 
экономии.

Безусловно, в достижения 
станции большой вклад вне
сли коммунисты. Но участ
ники собрания основное вни
мание сосредоточили на не
решенных вопросах. Слесарь 
электроцеха В. М. Че- 
бан, машинист котлотур
бинного цеха В. Т. Суха- 
рин и другие выступаю
щие говорили о том, что, не
смотря на успехи, роль пар
тийной организации в про
изводственных делах, в вос
питании молодых рабочих, в 
борьбе с текучестью кадров 
нельзя признать достаточ
ной.

В коллективе еще случа
ются прогулы, допускается 
брак в работе.

— Если бы партийное 
бюро активнее вмешивалось 
в эти вопросы, если бы оно

энергичнее мобилизовало
коммунистов на борьбу е 
недисциплинированностью и 
расхлябанностью, — сказал 
в своем выступления глав
ный инженер станции В. Я. 
Вайсблат, — безусловно, ус
пехи коллектива были бы 
значительнее.

На станции неблагополуч
но обстоят дела с капиталь
ным строительством. Строи
тельное управление ГРЭС-Н 
работает из рук вон плохо, 
даже наполовину не выпол
няет планы, а партийное 
бюро станции ни разу не об
судило деятельность его ру
ководителей, не разобралось 
с положением дел.

Много недостатков в ор
ганизации социалистического 
соревнования. Партийному 
бюро в руководстве им не 
хватало последовательности 
и настойчивости. А поэтому 
во*втором полугодии, по 
словам начальника топливно
транспортного цеха В. И. 
Ворунова, нерегулярно под
водились итоги, заглохло со
ревнование между цехами.

В чем причина такого сла
бого влияния партийной ор
ганизации на производствен
ную жизнь коллектива стан
ции? Отвечая на этот вопрос, 
начальник химического цеха 
Н. М. Тарабановская, заве
дующая кабинетом полит
просвещения М. И. Фалько- 
вич и другие коммунисты 
критиковали стиль, работы 
партийного бюро. Члены 
партийного бюро, его секре
тарь А. И. Глазунов были

слабо связаны с массами, 
редко бывали в цехах, встре
чались с рядовыми комму
нистами. У партийного бюро 
узкий круг актива.

У коллектива ГРЭС-П 
славные традиции. Его ко
стяк составляют ветераны, 
проработавшие на станции 
по многу лет и преданные 
своему предприятию. Но 
сейчас здесь велика теку
честь кадров, молодежь не 
задерживается. А работают с 
ней недостаточно.

В выступления старшего 
машиниста А. А. Чижика 
прозвучала мысль о том, 
что, мол, раньше ГРЭС-Н 
была одним из ведущих 
предприятий в городе, тогда 
на нее больше обрдшаля 
внимания городские власти, 
и дела на станции шли луч
ше. А сейчас внимания 
меньше, отсюда и все непо
ладки. Это не только его 
мнение. Оно высказывалось 
и другими коммунистами. 
То есть налицо явная тен
денция объяснить недостат
ки в работе предприятия не 
своими промахами, не сла
бой деятельностью партий
ной организации, а внешни
ми причинами, не завися
щими от коммунистов 
ГРЭС-И. Тенденция эта 
вредная и пользы не прине
сет. Не лучше ли критиче
ски подойти к себе, к своей 
работе, направить все уси
лия на улучшение организа
торской деятельности в кол
лективе.

В. ЯКУШЕВ.
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Больш ую  помощь в прове
дении подписки на газеты и 
ж у р н а лы  оказывают а гентст 
вам «С ою зпечати »  обществен
ные распр остр анители.  Многие 
из них имеют многолетний 
опы т этой работы.

Девять л е т  является общест
венным р а с п р о с тр а н и т е ле » ;  
на хлебокомбинате Т .  П. Каба

нова. А  у  Н. П. Маркеловой с 
завода математических машин 
и Е. И. Ивановой из И н с т и т у 
та о птики  атмосферы стаж  по
меньше —  тр и  года.

Добровольные помощники 
всегда, в любое время п о лу ч а 
ют квалиф и ци ров анную  кон
су ль та ц и ю  в Томском город

ском агентстве «С ою зпечать ».
Н А  С Н И М К Е  (слева направо): 

и нстр у кто р ы  М. Н. Григорьева, 
А. В. А кельки на,  общественный 
распр остр анитель Т .  П. Кабано
ва, и н с тр у кт о р  В. П. Коломиец 
и общественные распр остр ани 
те ли  Н. П. Маркелова и Е. И. 
Иванова.

Ф ото  В. Казанцева.

С т р о и т е л ь с т в у  
к о м п л е к с о в -  
партийный контроль

На днях обком КПСС провел совместное заседание 
партийных комитетов н партийных бюро организаций, 
участвующих в строительстве свинокомплексов в области.

О ходе строительства свинокомплексов и задачах иа 
1975 год рассказал в своем докладе заведующий отделом 
строительства обкома КПСС Г. Ф. Муравьев.

Были -заслушаны отчеты председателя объединения 
«Облмежколхозстрой» Е. А. Воскресенского, главного ин
женера треста «Томсксельстрой» В. Д. Михайлова, заме
стителя председателя объединения «Сельхозтехника» 
В. Г. Кулагина, управляющего трестом «Томекеельхоз- 
монтаж» В. В. Горового, начальника областного управ
ления сельского хозяйства Л. Л. Савельева, начальника 
областного производственного объединения совхозов Н. Д. 
Досужева н других.

Т О М С К И Й  Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К И Й :  Н А Ч А Л О  Б И О Г Р А Ф И И

Чудесные гранулы
Трудно поверить, что та

кие вот гранулы будут ос
новной продукцией Томско
го нефтехимического ком
плекса- Что ради этих кро
хотных ярких цилиндриков 
высотой до 6 миллиметров, 
вобравших в себя все мыс
лимые и немыслимые цвета 
и оттенки, началось строи
тельство предприятия-ги
ганта. Только его первая 
очередь будет стоить свыше 
миллиарда рублей. Еще 
больше —- вторая очередь. 
Химическая промышлен-' 
ность страны не знала та
ких огромных разовых капи
таловложений.

— Это БАМ в химии, — 
емко и точно охарактеризо
вал значение комплекса ди
ректор Томского химическо
го комбината Виктор Степа
нович Гетманцев.

В этой должности он все
го несколько месяцев: ди
рекция создана летом, Еще 
недавно Гетманцев возглав
лял производство полиэтиле
на (одно из кР5Шнейших в 
стране! на Ново-Полоцком 
химическом комбинате. Из 
Ново-Полоцка Виктор Сте
панович и привез как памят
ный сувенир гранулы поли
этилена. Там он начинал с 
нуля, когда только заклады
вались Фундаменты корпу
сов. В Томске еще далеко 
до фундаментов: готовится 
документация, идут изы
скания площадок под про
мышленные сооружения, за
воды стройиндустрии, жи
лые дома. Все начинается 
ёначала.

— Не сначала, а впер
вые, — поправляет В. С. 
Гетманцев. Таких пред
приятий химий мы еще не 
знали. Судите сами. Сейчас 
в нашей стране производит
ся 300 тысяч тонн полиэти
лена и 10 тысяч тони поли
пропилена. Первая очередь 
комбината будет выпускать 
350 тысяч тонн полиэтиле
на и 150 тысяч тонн поли
пропилена. То есть одно

предприятие равно по мас
штабам целой отрасли. С пу
ском второй очереди мощ
ность возрастет почти вдвое.

Пока трудно представить 
внешний вид сооружений. 
Нет и макета, «увеличив» 
который можно было бы 
дать словесный портрет, 
описание производств. По
этому — всего лишь штри
хи. Промышленные объек
ты займут площадь около 2 
тысяч гектаров. На них вы- 
тянутся длинные корпуса, 
поднимутся металлические 
сооружения до 120 метров 
высотой. Все — в кружев
ном переплетении труб. 
Трубопроводы станут' самой 
характерной частью произ
водственного пейзажа. Часть 
установок проектировщики 
выносят из стен на откры
тый воздух. Это один из 
принципов современного ин
дустриального. .строительст
ва, один из путей ускорения 
строительства, снижения 
его себестоимости. Вполне 
понятно, что предусматри
вается такое оборудование, 
для которого сибирский 
климат не помеха,

\J) сложности оборудова
ния легко судить но, одному 
примеру. Перепад темпера
туры на различных участ
ках технологического кон
вейера будет колебаться от 
плюс 1.000 градусов до 
минус 200 (совсем немного 
остается до абсолютного ну
ля). Давление на отдельных 
операциях составит 2,5—-3 
тысячи атмосфер. Для срав
нения заметим, что во вре
мя выстрела в канале ство
ла пушки давление в 2— 3 
раза меньше. Как говорят 
специалисты, процесс идет в 
области вероятного взрыва. 
И чем ближе к критической 
точке, 7ем качественнее, де
шевле будет полиэтилен.

Вполне естественно, что 
контролировать основные 
технологические процессы 
будут автоматы. Управлять 
производством — тоже. Ав

томатизированная система 
управления для комплекса 
— насущная необходимость.

Особенность Томского 
комбината — комплекс
ность. Сырьем для него бу
дет служить нефть. Боль
шинство же сегодняшних 
производств пластических 
масс использует метан, бен
зин или продукты вторич
ной переработки топлива. 
Причем предполагается от
казаться от традиционной 
установки '- для получения 
бензина, заменить ее уста
новкой, на которой этилен, 
пропилен получаются непо
средственно из нефти. Так 
как рядом проходит нефте
провод Александровское — 
Анжеро-Судженск, то ресур
сы сырья позволяют разви
вать очень крупные _ произ
водства, применить агрегаты 
небывалой еще мощности.

— Мне приходилось ра
ботать с установкой произ
водительностью 60 тысяч 
тонн этилена в год. Сейчас 
запланирована установка 
мощностью в 600 тысяч 
тонн. И очень важно, что по 
своим размерам она всего в 
два раза больше старой, — 
сравнивает В. С. Гетман
цев.

— Советские ученые со
вместно с учеными Герман
ской Демократической Рес
публики разработали новый

"процесс производства поли
этилена высокого давления. 
Первая такая линия уже 
смонтирована и внедрена и 
екоро начнет давать продук
цию. По заключению специа
листов, совместная работа 
очень удачна. Томекий ком
бинат будет укомплектован 
тремя такими крупными ли
ниями. Они позволят сокра
тить сроки строительства и- 
освоения производства по
лиэтилена высокого давле
ния. ■— Этот пример привел 
начальник Всесоюзного объ
единения «Союзхщтолает» 
Ё. И. Ёвеюков, чтобы пока

зать участие стран Сове

та Экономической Взаимо
помощи в реализации круп
ных технических проектов.

Даже такой беглый рас
сказ позволяет представить, 
как нелегко превратить ка
пельку нефти в крохотную 
гранулу полиэтилена. Чтобы 
совершить необычное пре
вращение, требуется вся 
мощь современной дорого
стоящей техники. Значит, 
очень нужны людям эш  гра
нулы, если для их получе
ния вкладываются огромные 
средства и усилия. Творе
ние чудесницы-химии— по
лиэтилен сегодня— один из 
самых популярных материа
лов. Он успешно вытес
нил свинец при изоляции 
очень многих видов кабель
ных изделий. Такая изоля
ция в 12 раз легче и в 5 раз 
дешевле, чем свинцовая. 
Прежде всего в радиотехни
ке. Вспомним о пленочных 
материалах. О тех, в кото
рые упаковываются продук
ты, и о тех, которые приме
няются в теплицах, в сенаж- 
ных траншеях, при проклад
ке каналов. Во многих слу
чаях полиэтилен заменяет 
металл или предохраняет 
его от преждевременного 
старения и разрушения. 
Незаменимыми стали изде
лия из пластмассы в быту.

Почти такими же .слова
ми можно рассказать и о 
младшем брате полиэтилена 
-— полипропилене. Добавим 
только, что наиболее об
ширная область его приме
нения — строительство. 
Большую потребность испы
тывает в нем и промышлен
ность товаров народного по
требления. Для ее нужд 
Томский комбинат будет 
выпускать полипропилен 
волоконного назначения. 
Полипропиленовое волокно 
пойдет, в частности, и на 
«вечные» синтетические 
ковры.

Итак, основная продукция 
комбината — полиэтилен\и 
полипропилен. Она займет

90— 95 процентов в общем 
объеме производства. «Не
достающие» проценты ■— 
бензол, дивинил, пропан, 
котельное топливо и некото
рые другие продукты пере
работки нефти. Продукция 
Томского комбината пойдет 
как сырье на другие пред
приятия страны. Идет под
готовка, закладываются но
вые мощности, способные 
выпускать продукцию из 
этого сырья.

В постановлении ЦК 
КПСС и правительства гово
рится о строительстве Том
ского нефтехимического ком
плекса. Он как бы объединя
ет группу предприятий, раз- 
бросанных по всей стране. 
Но основа, центр, произво
дящий все сырье,—Томский 
химический комбинат. ( Поэ
тому, говоря о комплексе, 
мы имеем в виду этот центр 
— химический комбинат. 
Отсюда, например, часть 
этилена пойдет на Кемеров
ский азотно-туковый завод, 
пропилена —на Ново-Кеме
ровский химкомбинат.

Было бы неправильным 
назвать только большие 
цифры капиталовложений. 
Для народного хозяйства 
очень важно, как быстро 
они окупятся. В. С. Гетман- 
нев привел такой расчет. 
Первая очередь комбината 
ежегодно будет выпускать 
продукцию более чем на 
600 миллионов рублей. Это 
не намного меньше, чем да
ет сегодня промышленность 
всей области. Затраты на 
рубль товарной продукции 
составят всего 40 копеек. 
Первая очередь комплекса 
окупится за 2 года. Вторая 
его очередь будет строиться 
на прибыль от работающих 
производств.

— Чтобы своевременно 
выполнить Директивы
XXIV съезда КПСС н по
следующие решения ЦК 
КПСС и правительства о 
строительстве . Томского 
нефтехимического комплек

са, наше министерство про
водит большую работу. Под
готовлены предложения • по 
обеспечению ввода и освое
ния новых производств в 
установленные сроки.. Они 
предусматривают поставку 
оборудования, материалов, 
выделение средств, комплек
тование кадров. Первооче
редная задача — подготов
ка и выдача проектной доку
ментации, —- подчеркнул
начальник Всесоюзного объ
единения Министерства хи
мической промышленности 
СССР Е. И. Евеюков.

Да, начало, ритм работ 
на промышленных объектах 
комбината зависят от про
ектировщиков научно-произ
водственного объединения 
«Пластполимер» и его суб

подрядных институтов. Тем 
более что сроки подготовки 
документации сокращены 
из-за того, что выбрана но
вая, экономически более вы
годная площадка для ком
бината, Она расположена в 
районе деревень Кузовлево 
— Кудрово. В чем ее преи
мущества? Более удобные 
связи с городом Томском и 
жилым городком нефтехи
миков. Имеющиеся свобод
ные мощности в Томске по 
теплу, электроэнергии, хо-тя 
бы на первый период. Со-, 
«ращается и количество 
сельскохозяйственных зе
мель, отводимых под про
мышленные объекты. По 
предварительным подсче
там дирекции комбината, 
новая площадка позволит 
сэкономить более 100 мил
лионов рублей, правильнее 
решать вопросы охраны 
природы.

...Томский нефтехимиче
ский комплекс перелистнул 
первые страницы своей био
графии. Пройдут годы на
пряженного труда, прежде 
чем железнодорожные ци
стерны помчат отсюда гра
нулы полиэтилена и поли
пропилена. Чудееные грану
лы, способные стать одеж
дой для кабеля, украшени
ем в нашей квартире, де
талью автомобиля, строи
тельной конструкцией. И 
для нас сочетание слов — 
томские полимеры — ста
нет таким же обыденным, 
как томский лес, как том
ская нефть...

Л. ЛЕВИЦКИИ.

Свиноводческие комплек
сы — важные сельские 
стройки. В области сооружа
ются 7 комплексов по 
производству свинины на 
промышленной основе. Сда
ны в эксплуатацию откор
мочные фермы в Бабарыки- 
не Шегарского, Богословие 
Зырянского, Старой Ювале 
Кожевниковского, Успение 
Первомайского и Мирном 
Томского районов. Кроме 
того, за последние два года 
введен ряд отдельных объ
ектов в Старой Ювале, Бат- 
кате и Чумакаевке. На но
вых свинокомплексах и 
фермах получено за этот 
период около 4 тысяч тонн 
мяса.

Нынче на свиноводческих 
комплексах выполняются по
вышенные объемы работ. 
Райкомы партии и партий
ные организации строитель
ных управлений, МСО, ПМК 
реализуют меры, предусмот
ренные постановлением об
кома партии по завершению 
строительства свинокомплек
сов. Повысилась требова
тельность за выполнение 
планов и социалистических 
обязательств. Улучшилось 
культурно-бытовое обслужи
вание, массово-политическая 
работа среди строителей,

С высокой ответственно
стью отнеслись к поручен
ному делу коллективы 
СУ-13 треста «Томскжил- 
строй» и СМУ-7 управления 
«Химстрой», строящие ком
плексы в Мирном и Старой 
Ювале. Полностью освоив 
годовые ассигнования, они 
взяли на себя дополнитель
ные обязательства. Ожи
дается, что будут освоены 
средства на Богословском и 
Баткатском свинокомплек
сах. В целом задания по 
освоению капитальных вло
жений будут, безусловно, 
выполнены.

Однако, как отмечали до
кладчик и выступавшие, на 
строительных площадках не 
все благополучно. Неудов
летворительно строят Баба- 
рыкинекий комплекс трест 
«Томсксельстрой» (управля
ющий Ю. Н. Пониждов) и 
его ПМК-170. Эта ПМК (на
чальник А. Ф. Тырышкин, 
секретарь партбюро Н. И. 
Петлин) успешно выполняет 
план на других объектах, на 
свинокомплексе же освоено 
62 процента годовых ассиг
нований. На площадке рабо
тают 30 человек, хотя надо 
чтобы было 80— 100. 
Объект плохо комплектует
ся оборудованием, а это” за
висит от областного объе

динения «Сельхозтехника». 
Трест «Томсксельхозмсш- 
таж» из 67 тысяч рублей по 
плану освоил на монтажных 
работах 2,3 тысячи. И это 
несмотря на высокую строи
тельную ( готовность объек
та. Руководители этих орга- 

. низаций Ю. П. Меерченко и 
В. В. Горовой поставили под 
угрозу срыва ввод новых 
мощностей.

Областное объединение 
«Сельхозтехника» неудов
летворительно комплектует 
и другие объекты технологи
ческим, сантехническим обо
рудованием и материалами. 
Все поставки для комплек
сов оно обязано было за
вершить в первом полуго
дии, но не сделало этого. 
По этой причине, например, 
не сдан в эксплуатацию сви
нарник-маточник № 4 в Ста
рой Ювале.

Низкими темпами работа
ют подразделения треста 
«Томсксельхозмонтаж». Из 
272 тысяч рублей на , мон
тажных работах освоено 97 
тысяч.

В будущем, 1975 году, 
строительным и монтажным 
организациям предстоит 
освоить на сооружении сви
нокомплексов 8,5 миллиона 
рублей. Это почти в 2 раза 
больше объема нынешнего 
года.

Но как ведется подготов
ка к выполнению напряжен
ных заданий? Пока ни одна 
строительная организация 
детально не продумала пер
спективный план, а такие 
коллективы, как МК-44, объ
единение «Союзтомскмелио- 
рация», не знают, что им 
предстоит сделать.

Партийные бюро и пар
тийные комитеты должны 
взять под особый контроль 
все подготовительные рабо
ты, а областное объединение 
совхозов и областное управ
ление сельского хозяйства 
— выделить капитальные 
вложения, необходимые для 
полного завершения в 1975 
году строительства свиновод
ческих комплексов.

Для решения этой важной 
задачи необходимо сосредо
точить материальные и люд
ские ресурсы, усилить вни
мание к устройству быта ра
ботающих, разработать меры 
их морального и материаль
ного поощрения.

На совместном заседании 
партийных бюро и партий
ных комитетов приняты по
становления по завершению 
строительства свинокомплек
сов.

В. ЗАПЛАТИН.
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В ДРУЖЕСТВЕННОЙ обстановке
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
Народы наших стран 

слишком хорошо помнят пе
режитое, чтобы не дорожить 
достигнутыми благотворны
ми переменами. Вторая ми
ровая война принесла наше
му поколению столько стра
даний и горя, сколько вряд 
ли выпадало на долю, отцов 
и дедов. Не простая вещь 
подвести черту под трагиче
ским прошлым. Но этого тре
бует забота о мирной жизни 
народов, о их будущем. По
коления, которые никогда не 
слышали грохота пушек, не 
должны испытать ужасы 
войны.

Мы уверены, что народ 
ФРГ, как и наш народ, хочет 
мира для своего дома, хочет 
добрых отношений со своими 
соседями. Федеральное пра
вительство может не сомне
ваться, что любые его уси
лия, которые будут направ
лены на улучшение отноше
ний с социалистическими го
сударствами, на повышение 
роли своей страны в разви
тии мирного сотрудничества 
на континенте, всегда встре
тят нашу поддержку и пони
мание. ■

Уже сейчас заметное ме
сто в отношениях между 
СССР и ФРГ заняли обмен 
мнениями и консультации по 
довольно широкому кругу 
вопросов. Это — полезная 
практика. Мы готовы ее раз
вивать и углублять, в том 
числе за счет более регуляр
ного обмена мнениями по об
щим проблемам разрядки и 
сотрудничества в Европе и в 
мире.

Мы знаем, какой интерес 
Вы, г-н Федеральный канц
лер, проявляете к экономи
ческому сотрудничеству с 
Советским Союзом. Это дей
ствительно исключительно 
важная область отношений 
между нашими странами.' 
Немало здесь уже сделано. 
В нынешнем году наш това
рооборот вплотную подойдет

к отметке 2 млрд, рублей. 
Это почти в три раза больше, 
чем в 1971 году. Однако в 
этом отношении наши стра
ны находятся, пожалуй, 
лишь в начале пути.

Думается, что ключ к ин
тенсивному развитию наших 
экономических связей — это 
осуществление крупномас
штабных проектов, налажи
вание промышленной коопе
рации, сотрудничество в раз
работке природных ресурсов 
и другие новые формы эко
номического обмена. При 
этом Мы были бы готовы 
выйти за рамки двусторон
них отношений, пригласить 
к осуществлению совмест
ных проектов и третьи стра
ны. Надеюсь, что наши бесе
ды позволят дать импульс 
начинаниям такого рода.

Бесспорно, деловое сот
рудничество между СССР и 
ФРГ дает значительные вы
годы обеим сторонам и мо
жет давать еще большие. Но 
значение подобного сотруд
ничества не исчерпывается 
коммерческой выгодой. Су
ществует, как известно, 
связь между экономикой и 
политикой. Чем шире и пол
нокровнее становится эконо
мическое сотрудничество, 
тем больше будет взаимное 
доверие, тем крепче и разно
стороннее будут политиче
ские контакты, тем легче бу
дет находить общий язык и 
в международных вопросах.

Доминирующей тенденци
ей международной жизни на
ших дней, бесспорно, стал 
активный поиск путей к взаи
мопониманию и мирному сот
рудничеству между государ
ствами. Одним из наглядных 
проявлений этой тенденции 
является созыв общеевропей
ского Совещания. В ходе его 
работы накапливается опыт 
коллективного решения мно
гих проблем, имеющих жиз
ненно важное значение для 
нашего континента. Уже сей
час из этого опыта напра
шивается немаловажный вы
вод: надо научиться доро

жить тем, что выражает об
щие взгляды государств, и 
оставлять за скобками все 
то, что находится за преде
лами реального и не имеет 
отношения к главному. По
пытки возвращаться к прой
денному, к заведомо непри
емлемым вещам ни к чему, 
кроме проволочек, привести 
не могут. Советский Союз — 
сторонник полного успеха 
совещания. Мы выступаем 
за его скорое завершение, 
чтобы открыть новые гори
зонты сотрудничества в мас
штабах всей Европы. Види
мо, Вы, г-н Федеральный 
канцлер, согласитесь, что 
здесь у нас есть над чем со
вместно подумать.

Дальнейшему упрочению 
мира может послужить успех 
и другого форума — венских 
переговоров о сокращении 
вооруженных сил и вооруже
ний в Центральной Европе, 
т. е. в районе их наиболь
шей концентрации. Пока что 
на переговорах проявляются 
довольно существенные раз
личия в принципиальном 
подходе сторон к обсуждае
мым вопросам. Явно дает се
бя знать стремление некото
рых участников переговоров 
обеспечить себе односторон
ние преимущества. Коль ско
ро есть желание договорить
ся, то лучше бы отказаться 
от подобных запросов. Едва 
ли можно считать реалисти
ческим подходом стремле
ние строить свою безопас
ность в ущерб безопасности 
других. Ход переговоров в 
Вене — еще один вопрос, 
который мог бы быть пред
метом нашего обмена мне
ниями.

В общем, нет недостатка в 
важных проблемах, где Со
ветский Союз и Федератив
ная Республика могли бы 
действовать в унисон на 
пользу мира и международ
ного сотрудничества. На них, 
очевидно, и стоило бы сосре
доточиться.

На деле, однако, время от 
времени приходится сталки

ваться с таким положением, 
когда вместо движения впе
ред предпринимаются попыт
ки создавать препятствия 
для взаимопонимания там, 
где они, казалось бы, уже 
были преодолены. Ведь так 
по существу получается с за- 
шадяоберлинским вопросом, 
который был урегулирован 
при заключении четырехсто- 

'роннего соглашения. Это со
глашение, по общему призна
нию, позволяет успешно ре
шать и практические пробле
мы, относящиеся к Западно
му. Берлину. Лучшее согла
шение в нынешних условиях 
едва ли возможно. Строгое 
соблюдение соглашения — 
вот что требуется для того, 
чтобы западноберлинский 
вопрос полностью перестал 
омрачать политическую ат
мосферу в центре Европы. 
Хотелось бы думать, что из 
этого же исходит и феде
ральное правительство,

Уважаемые дамы и госпо
да!

Товарищи!
Сегодня начались наши 

беседы с Федеральным кан
цлером. Нам импонирует, 
что они предметны,1 откро
венны н проходят в хорошей 
атмосфере. Жаль, конечно, 
что время Вашего пребыва
ния в Советском Союзе огра
ничено всего несколькими 
днями. Надеюсь, что в буду
щем Вам представится воз
можность более обстоятель
но познакомиться с нашей 
страной.

Позвольте провозгласить 
тост за дальнейшее развитие 
плодотворного, взаимовыгод
ного сотрудничества между 
Советским Союзом и Федера
тивной Республикой Герма
нии.

За здоровье Федерального 
канцлера и госпожи Шмидт!

За здоровье всех наших 
гостей!

*  tk *

Ответную речь произнес 
Федеральный • канцлер 
Г. Шмидт.

Р е ч ь  Г. Ш М И Д Т А
Уважаемый господин Ге

неральный секретарь ЦК 
КПСС Брежнев!

Дамы и господа!
Позвольте мне от имени 

моей супруги, от имени ми
нистра иностранных дел 
Геншера и г-жи Геншер, от 
имени всей нашей делегации 
и от моего лично прежде 
всего поблагодарить за при
глашение в Москву и за ра
душный прием, оказанный 
нам в этот вечер, а также 
за откровенность, с которой 
Вы только что здесь говори
ли.

Мой предшественник Вил
ли Брандт уже дважды 
имел случай оценить Ваше 
гостеприимство, в последний 
раз это произошло в Ореан- 
де, а за год до того — в 
связи с историческим под
писанием московского до
говора. ___

В те августовские дни 
1970 года был заложен 
фундамент нашей тепереш
ней работы. Это — прочный 
фундамент. Доказательств 
вом этому являются собы
тия последних четырех лет. 
К этим событиям я отношу 
четырехстороннее соглаше
ние по берлинским пробле
мам.

1 Когда Вы полтора года то
му назад нанесли визит в 
Бонн, Вы и Брандт выска
зались за полное и строгое 
соблюдение этого соглаше
ния, за его полное осуще
ствление. Мы сохраняем 
приверженность именно 
этому.

Если мы заглянем назад, 
то надо сказать, что вряд 
ли кто-нибудь отваживался 
в конце 60-х годов надеять
ся на то, что за столь корот
кое время наши отношения 
разовьются таким отрадным 
образом, несмотря на все 
тяжелое наследие прошлого, 
несмотря на все различия в. . 

.политических и экономиче
ских системах, несмотря на 
разный международно-поли
тический вес двух наших 
стран.

Мы поддерживаем друг с 
другом активный полити
ческий диалог, в рамках ко
торого откровенно и в атмо
сфере взаимной искренно
сти обеуждаются и спорные 
вопросы.
. Представители наших 
стран вместе с нашими 
партнерами стараются дове
сти до успешного заверше
ния совещание в Женеве, о 
котором Вы говорили, и 
содействовать венским пере
говорам, также упомяну
тым Вами.

Мы разделяем Ваше мне
ние об этих двух больших 
вопросах. В отношении же
невского совещания: мы хо
тим довести его до заверше
ния в течение ближайшего 
года. Что же касается вен
ских переговоров, то разре
шите рассказать небольшую 
историю. В ходе венских пе
реговоров я в третий раз в 
моей жизни занимаюсь воп
росами взаимного сбаланси

рованного сокращения во
оруженных сил и вооруже
ний в Европе,

Во-первых, пятнадцать 
лет тому назад я написал 
книгу, в которой я размыш
лял о том, что было бы, це
лесообразным и отвечало бы 
интересам как больших, так 
средних - и малых - стран до- 
говоритьея на этот счет. В 
то время об этом писали, 
может быть, два-три других 
автора, это были две-три 
первые ласточки, но тогда 
они весны еще не делали.

Пять лет тому назад, бу
дучи еще министром оборо
ны, я прилагал большие 
усилия, чтобы привлечь 
союзников по НАТО к мыс
ли о сбалансированном со
кращении войск, но это мне 
давалось нелегко. В то вре
мя мне отвечали, что Совет
ский Союз на это никогда 
не пойдет.

Между тем события раз
вивались. развивалось и 
обсуждение вопросов, свя
занных с этой темой. Ко
нечно, тема эта нелегкая, 
но, учитывая то многое, что 
было сделано мною . ради 
этого, никто, наверное’ не 
может ждать от меня, что 
я отрекусь от весны.

Между тем встречи пар
ламентариев, ученых,* ра
ботников искусств, спорт
сменов, групп молодежи, 
экономических деятелей, 
предпринимателей становят
ся все чаще. Прежде всего,

среди молодежи нашей 
страны растет интерес к Со
ветскому Союзу. С другой 
стороны, мы рады тому, как 
широко распространились 
знания немецкого языка и 
интерес к немецкой культу, 
ре в Советском Союзе, в 
то же время у нас велик 
интерес к советской литера
туре и музыке.

Вы говорили о большом 
росте торговли между наши
ми странами. Действитель
но, экономическое сотруд
ничество охватывает все бо
лее широкие сферы. Я раз
деляю в этом отношении ва
ше удовлетворение, я раз
деляю также вашу готов
ность углубить торговлю, 
экономическое сотрудниче
ство путем долгосрочного 
планирования и, выйдя за 
рамки классических эконо
мических категорий, утвер
дить более глубокие формы 
промышленной кооперации. 
Я полагаю, господин .Гене
ральный секретарь, что на
ше сотрудничество следует 
укреплять путем взаимного 
переплетения наших эконо
мических интересов.

Я разделяю Ваше мнение 
о том. что расширение и 
углубление экономического 
обмена окажется плодотвор
ным и для политического 
развития. Но мне хотелось 
бы добавить, что прогресс 
возможен только в том слу
чае, если мы будем продви
гаться вперед параллельно 
на всех уровнях.

Вы упомянули об ужасах 
прошлого, господин Гене
ральный секретарь. Я счи
таю, что ныне мы обоюдно 
стремимся к постепенному 
освобождению наших наро
дов от бремени прошлого, к 
тому, чтобы повести их в 
мирное будущее, дать им 
уверенность в том, что их 
будущее станет именно 
мирным.

Я считаю также, что ни
кто не должен позволить 
тем силам, о которых Вы 
говорили с озабоченностью, 
увести нас с правильного 
пути и .изменить направле
ние нашей политики. Мы 
хотим преодолеть прошлое, 
преодолеть раскол Европы 
средствами сотрудничества. 
Именно в этом жизненно 
заинтересована моя страна.

Мы едины в том, что, не
зависимо от принципиаль
ных' различий, к которым 
мы относимся с взаимным 
уважением, мы должны 
прийти к практическим ре
шениям с тем, чтобы улуч
шение политического клима
та в Европе стало ощути
мым. Именно в этом заклю
чается наша цель, таково 
наше представление о поли
тической разрядке напря
женности.

Ведь люди в нашей стра
не и в Европе спросят нас, 
что же конкретно означает 
разрядка напряженности. На 
этот вопрос мы должны от
ветить удовлетворительны
ми и конкретными резуль
татами, чтобы заложить 
прочный, укрепившийся в 
сознании народов фунда
мент мира и сотрудничества 
на нашем континенте.

Мне говорили о том, что у 
вас есть пословица, которая 
1цне по душе: «Что посеешь, 
то и пожнешь». Мы должны 
непрерывно, проявляя доб
рую волю, прилагать усилия 
на благо успешного сотруд
ничества, на благо мира.

Вы говорили, что для 
этого требуется мужество и 
настойчивость. Вы правы, 
требуется и то и другое. Я 
хотел бы отметить, что в 
правительственном заявле
нии моей партии н партии 
федерального министра 
Геншера, с которым мы вы
ступили в мае этого года в 
бундестаге, был выдвинут 
лозунг преемственности. 
Этот лозунг, мы . избрали 
сознательно, и мы надея
лись, что это будет понято 
и здесь, в Москве.

Ваше понятие устойчиво
сти и наше понятие преем 
ственности, по-моему, нахо
дятся в одном и том же 
плане. Я убежден, что на
ши беседы здесь, в Москве, 
позволят нам, при настойчи
вости и последовательности, 

•продвинуться вперед по пу
ти углубления' наших взаи
моотношений, улучшения 
положения в Европе.

С этим убеждением я хо
тел бы попросить присутст
вующих присоединиться к 
моему тосту за Ваше здо
ровье, господин Генераль
ный секретарь Брежнев, за 
здоровье Председателя Со
вета Министров СССР Ко
сыгина, министра иностран
ных дел СССР Громыко, за 
развитие отношений между 
Федеративной Республикой 
Германии и Союзом Совет
ских Социалистических Рес
публик, за мир между на
шими народами.

w * *
Речи Л. И. Брежнева и 

Г. Шмидта были выслушаны 
с большим вниманием и 
встречены аплодисментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

(ТАСС).

С Т А Т У Т
ордена «За службу Родине 

Вооруженных Силах СССР»в
1. Орденом «За службу 

Родине в Вооруженных Си
лах СССР» награждаются 
военнослужащие Советской 
Армии, Военно-Морского 
Флота, пограничных и внут
ренних войск:

за успехи, достигнутые в 
боевой и политической под
готовке, поддержание высо
кой боевой готовности войск 
и освоение новой боевой 
техники;

за высокие показатели в 
служебной деятельности;

за успешное выполнение 
специальных заданий коман
дования;

за отвагу и самоотвержен
ность, проявленные при ис
полнении воинского долга;

за другие заслуги перед 
Родиной во время службы в 
Вооруженных Силах СССР.

2. Орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» состоит из трех сте
пеней;

орден «За службу Родине 
в Вооруженных Силах 
СССР» I степени,

орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» И степени,

орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» III степени.

Высшей степенью ордена 
является I степень. Награж
дение производится последо
вательно: III степенью, II 
степенью и I степенью.

3. Награжденные орденом 
«За службу Родине в Воору
женных Силах СССР» всех 
трех степеней имеют право:

а) на обеспечение жилой 
площадью по установленным 
нормам в первую очередь;

б) личного бесплатного

проезда один раз в год (ту
да и обратно) ' железнодо
рожным транспортом — в 
мягких вагонах скорых н 
пассажирских поездов, вод
ным транспортом — в каю
тах I класса (места 1 катего
рии) ркорых и пассажирских 
линий, воздушным или меж
дугородным автомобильным 
транспортом;

в) личного бесплатного 
пользования всеми видами 
городского пассажирского 
транспорта, в сельской мест
ности — автомобильным 
транспортом республикан
ского подчинения в преде
лах района (за исключением 
такси):

г) на получение бесплат
ной путевки в санаторий или 
дом отдыха (один раз в год, 
по заключению лечебного 
учреждения);

д) на внеочередное обслу- 
\ живание зрелищными и ком

мунально-бытовыми пред
приятиями, культурно-про
светительными учреждения
ми;

е) на увеличение пенсии 
на 15 процентов.

4. Орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» носится на правой 
стороне груди после ордена 
Красной Звезды и распола
гается в порядке старшин
ства степеней.

5. Орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» после смерти на
гражденного остается в его 
семье для хранения, как на
мять.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.
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О П И С А Н И Е
ордена «За службу Родине 
в Вооруженных Силах СССР»

I, и и III степени
и изображением серпа и мо
лота внизу. .Ободки пояска 
позолоченные. Звездочка и 
поясок наложены на сереб
ряные оксидированные 
крылья и якорь.

Орден «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах 
СССР» II степени отличает
ся от I степени тем, что лу
чистые концы звезды и обод
ки пояска серебряные, а 
орден «За службу Родине в 
Вооруженных Силах СССР» 
III степени — весь без золо
чения.

Орден «За службу Родине 
в Вооруженных Силах 
СССР» I, II и III степени из
готовляется из серебра. Раз*, 
меры ордена между противо
лежащими гладкими конца
ми звезды 65 мм, . а между 
лучистыми — 58 мм.

На оборотной стороне ор
ден имеет нарезной штифт с 
гайкой для прикрепления 
ордена к одежде.

Лента к ордену «За служ
бу Родине в Вооруженных 
Силах СССР» шелковая муа
ровая голубого цвета шири
ной 24 мм с желтыми про
дольными полосками посере
дине: для I степени — одна 
шириной 6 мм, для II степе
ни — две шириной по 3 мм 
каждая, для III степени — 
три шириной по 2 мм каж
дая.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.

Орден «За службу Родине 
в Вооруженных Силах 
СССР» I степени представ
ляет собой выпуклую вось
миконечную звезду. Концы 
звезды, выполненные в виде 
расходящихся от центра по
золоченных лучей, череду
ются с гладкими концами, 
покрытыми голубой эмалью 
и ограниченными по контуру 
позолоченным ободком. На 
гладких концах звезды изо
бражены позолоченные верх
няя и нижняя части двух 
скрещенных ракет.

В центральной части ор
дена на венке из дубовых 
листьев расположена позо
лоченная пятиконечная звез
дочка, окаймленная белым 
эмалевым пояском с надпи
сью по окружности «За 
службу Родине в ВС СССР»

УСПЕШНЫЕ Р Е З У Л Ь Т А Т Ы

П Е Р В О О Ч Е Р Е Д Н Ы Е  ЗАДАЧИ П О Р Т У Г А Л И И
ЛИССАБОН, 28 октября. 

(ТАСС). Консолидация за
воеванных свобод и укрепле
ние демократического госу
дарства является одной из 
важнейших задач в нынеш
ней обстановке, заявил Гене
ральный секретарь Порту
гальской компартии А. Кунь
ял, выступая на митинге в 
Лиссабоне, посвященном 
разъяснению решений вне
очередного VII съезда ПКП. • 

Мы должны усилить нашу 
бдительность, сказал
А. Куньял, бдительность 
всего народа, которая сыгра
ла такую важную роль в 
победе над контрреволюци
ей в октябре. Эта бдитель
ность поможет нам разобла
чить маневры реакции и 
снова нанести ей поражение, 

Второй общенациональной 
задачей, которую выдвинул 
еъезд партии, заявил далее 
Генеральный секретарь
ПКП, является обеспечение 
экономической и финансовой

В ы ст упление  
А. К у н ь я л а

стабильности экономическо
го развития. От решения 
этой задачи в большой сте
пени зависит победа или 
поражение демократии в 
Португалии.

Генеральный секретарь 
'ПКП подчеркнул, что пока 
экономическая власть в Пор
тугалии будет оставаться в 
руках монополий и латифун
дистов, демократия в стране 
будет постоянно оставаться 
под угрозой.

Третьей задачей, которая 
стоит перед нами, сказал да
лее оратор, является про
должение процесса деколо
низации. Отметив? что в этом 
направлении достигнуты 
большие успехи, А. Куньял 
подчеркнул, что процесс де

колонизации еще не завер
шен и предстоит преодолеть 
серьезные трудности, стоя
щие перед народами Анголы 
и одтровов Зеленого Мыса,

В заключение Генераль
ный секретарь ПКП сказал, 
что первоочередные задачи, 
которые компартия выдви
гает перед народом, не явля
ются задачами одних лишь 
коммунистов. Мы, коммуни
сты, сказал А. Куньял, одни 
не сможем осуществить ве
ликие демократические пре
образования в стране. Мы 
можем осуществить их толь
ко в единстве со всеми де
мократическими силами в 
рамках союза народного дви
жения с «Движением воору
женных сил». Это задачи все
го португальского народа, на 
одобрение которого мы пред
ставляем нашу программу 
срочных действий и к кото
рому мы обращаемся с при
зывом настойчиво, бороться 
за осуществление поставлен
ных задач.

ИСЛАМАБАД, 28 октября. 
(ТАСС). Печать, радио и те
левидение Пакистана привет
ствуют успешные результа
ты советско-пакистанских 
бесед и переговоров в Моск
ве. «

Сообщая о приеме Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым

премьер-министра Пакиста
на 3. А. Бхутто, газета 
«Нью тайме» подчеркивает 
слова Л. И. Брежнева о том, 
что Советский Союз выступа
ет за превращение Южной 
Азии в район прочного ми
ра, в условиях которого’ на
роды субконтинента смогли 
бы сосредоточить свои уси

лия и использовать ресурсы 
для решения насущных за
дач социального, экономиче
ского и культурного разви
тия. Это пожелание, пишет 
газета, нашло горячий от
клик со стороны премьер- 
министра 3. А. Бхутто, кото
рый выразил благодарность 
за конструктивный вклад 
Советского Союза в прогресс 
нормализации обстановки в 
Южной Азии.

ОКОНЧАНИЕ XXI СЪЕЗДА ФКП
ВИТРИ, 28 октября. 

(Корр. ТАСС). XXI внеоче
редной съезд Французской 
компартии закончил сегодня 
свою работу. В нем участво-' 
вали 1.257 делегатов, пред
ставляющих 97 департамент
ских организаций компар
тии.

Заключительное заседа
ние съезда происходило под 
председательством ветерана 
коммунистического и рабоче
го движения Франции, чле
на Политбюро ФКП Жака 
Дюкло. Делегаты продолжи
ли обсуждение проекта ре
золюции съезда.

С докладом об итогах это
го обсуждения выступил 
член Политбюро, секретарь 
ЦК ФКП Р. Леруа.

Р. Леруа подчеркнул, что

состоявшиеся на съезде пре
ния по проекту резолюции 
завершили глубокое, всесто
роннее обсуждение этого до
кумента в организациях пар
тии.

Докладчик подчеркнул, 
что в предложениях ком
мунистов по проекту резолю
ции указывалось на роль 
партии как авангарда в борь
бе французских трудящихся 
за демократические преобра
зования, а также уточнялось 
значение союза левых сил в 
борьбе за единство француз
ского народа, за осуществле
ние совместной правитель
ственной программы левых 
сил,

Делегаты съезда едино
душно одобрили резолюцию 
«Союз народа Франции —

за демократические преобра
зования»,

С заключительным словом 
на съезде выступил Гене
ральный секретарь ФКП 
Ж. Марше.

Как отметил Ж. Марше, 
съезд подчеркнул важность 
сплочения трудящихся, важ
ность создания союза наро
да Франции вокруг предло
жений, содержащихся в сов
местной правительственной 
программе левых сил.

Генеральный секретарь 
ФКП отметил сплоченность 
и единство партии. Трудя
щиеся Франции знают, ска
зал он, что могут рассчиты
вать на нас в защите своих 
интересов и в борьбе за но
вое общество.

ЗАЯВЛЕНИЕ
ИТАЛЬЯНСКИХ
КОММУНИСТОВ

РИМ, 28 октября. 
(ТАСС). Политбюро Италь
янской коммунистической 
партии опубликовало заяв
ление о положении в стране 
в связи с правительствен
ным кризисом, В заявлении 
указывается на тяжелое эко
номическое положение в 
стране, на рост цен и безра
ботицы, на сохранение на
пряженности вследствие фа
шистских провокаций и за
говоров подрывных сил про
тив демократического, рес
публиканского строя.

Политбюро подчеркивает, 
что это положение вызывает 
тревогу трудящихся, , демо
кратической общественности.

Итальянская коммунисти
ческая партия считает, гово
рится далее в заявлении, что 
трудное положение в стране 
и правительственный кризис 
еще раз подтверждают на
стоятельную необходимость 
демократического поворота в 
деятельности правительства. 
Новое направление в соци
альной и экономической по
литике должно основывать
ся на сотрудничестве всех 
демократических сил страны,

ПОЛОЖЕНИЕ
о м е д а л и  
« За  о т л и ч и е  
в воинской службе»

1. Медалью «За отличие в 
воинской службе» награжда
ются военнослужащие Со
ветской Армии, Военно-Мор
ского Флота, пограничных 
и внутренних войск;

за отличные .показатели я 
боевой и политической под
готовке;

за особые отличия на уче
ниях и маневрах, при несе
нии боевой службы и боево
го дежурства;

за отвагу, самоотвержен
ность и другие заслуги, про
явленные в период прохож
дения воинской службы.

2. Награждение медалью 
«За отличие в воинской 
службе» производится от 
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР минист
ром обороны СССР, минист
ром внутренних дел СССР» 
председателем . Комитета 
государственной безопасно
сти при Совете Министров 
СССР.

3. Медаль «За отличие в 
воинской службе» состоит 
из двух степеней:

медаль «За отличие в во
инской службе» I степени,

медаль «За отличие в во
инской службе» II степени.

Высшей степенью медали 
является I степень.

4. Медаль «За отличие .в 
воинской службе» носится 
на правой стороне груди ни
же орденов СССР. Лента к 

t медали на общей планке раз-. 
Умещается после ленты к
юбилейной медали: «За доб
лестный труд (за воинскую 
доблесть). В ознаменование 
100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина».

5. Медаль «За отличие в 
воинской службе» после 
смерти награжденного ос
тается в его семье для хра
нения, как память.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.

ОПИСАНИЕ
м е д а л и
«За  о т л и ч и е
в воинской службе» 

I и и степени
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Медаль «За отличие в во
инской службе» I степени 
изготовляется из латуни и 
имеет форму выпуклой пя
тиконечной звезды, в проме
жутках между концами кото
рой расположены пять щи
тов с эмблемами основных 
родов войск, В центре ме
дали — профильное изобра
жение солдата, матроса и 
летчика, обрамленное коль
цом е надписью «За отличие 
в воинской службе» и дву
мя лавровыми ветвями вни
зу. Все изображения и 
надпись на медали выпук
лые. Оборотная сторона ме
дали изображений не имеет.

Размеры медали между 
противолежащими концами 
звезды 38 ’ мм.

Медаль при помощи ушка 
и кольца соединяется с ла
тунной колодкой, покрытой 
шелковой муаровой . лентой 
красного цвета1 с двумя про
дольными зелеными поло
сками по краям. Ширина 
ленты 24 мм, полосок — , 
3 мм, расстояние полоски от 
края — 3 мм. В центре ко
лодки на ленте помещена 
латунная пятиконечная звез
дочка. .Колодка имеет на 
оборотной стороне нарезной 
штифт с гайкой для при
крепления медали к одежде.

Медаль «За отличие в во
инской службе» II степени, 
ее колодка и звездочка на 
лепте изготовляются из 
мельхиора.

Секретарь Президиума' 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ, ,
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, КРАСНОЕ ЗНАМЯ: ■ 30 октября 1974 года !

СПОРТ СПОРТ

1САД СОХРАНЯЕТ ЗДОРОВЬЕ
■ Н а  X I X  м еж дун а р одн ом  конгрессе по садоводст ву в Варш аве

Центральная площадь 
Варшавы. Дворец культуры 
— самое высокое здание 
столицы. Здесь с 10 по 18 
сентября 1974 года проходил 
XIX международный кон
гресс по садоводству. Свыше 
двух тысяч участников из 76 
стран мира собрал этот фо
рум специалистов.

Первый доклад на пленар
ном заседании сделал дирек
тор Всесоюзного научно-ис
следовательского института 
садоводства (г. Мичуринск) 
профессор С. Н. Степанов. 
Он проанализировал состоя
ние растительных ресурсов 
дикорастущих плодово-ягод
ных растений в нашей стра
не. Свыше ста видов яблони, 
груши, вишни, сливы, абри
коса, смородины, малины, 
жимолости и других плодово- 
ягодных растений растут ди
ко в лесах нашей страны. 
Это огромный резерв для по
лучения новых высокоуро
жайных сортов, приспособ
ленных к почвенно-климати
ческим условиям конкретно
го географического района. 
Кстати, докладчик отметил 
превосходные вкусовые каче
ства сибирской разновидно
сти чернрй смородины. Наш 
ботанический сад имеет от
борные формы этой сморо

дины из северных районов 
Томской, области, предназна
ченные для селекции и раз
множения в культуре.

На 117 секционных за
седаниях конгресса было ос
вещено большое разнообра
зно вопросов, разрабатывае
мых современным плодово- 
ягодным, декоративным са
доводством и овощеводст
вом.
. Декоративному садовод
ству были посвящены засе
дания секций по ускорению 
цветения, по генетике, селек
ции и морозоустойчивости 
растений, по размножению 
деревьев и кустарников. Спе
циальное заседание проведе
но на тему «Культура деко
ративных растений в Восточ
ной Европе: настоящее по
ложение и тенденции разви
тия».

Привлекала внимание сво
ей специфической програм
мой секция, на которой рас
сматривались проблемы тро
пического  ̂ плодоводства. 
Здесь можно было услышать 
доклады о культуре манго, 
банана, дынного дерева — 
папайи, гуайявы (Индия), 
цитрусовых (Египет, Ливан, 
Италия), маслины (Греция, 
Италия), ананаса (Индия, 
Сьерра-Леоне), авокадо (Ав

стралия). Отметим, что все 
эти растения, кроме манго, 
растут в оранжереях нашего 
ботанического сада, некото
рые из них представлены не
сколькими видами.

Участники конгресса озна
комились с работами поль
ских институтов плодоводст
ва и овощеводства.

Институт плодоводства в 
Скерневицах имеет 14 отде
лов и свыше 40 лаборато
рий, разрабатывающих воп
росы селекции и сортоиспы
тания, агротехники, физио
логии, защиты растений, ме
ханизации и электрифика
ции, технологии плодоводст
ва, в том числе хранения и 
переработки плодов. Имеют
ся отделы декоративных ра
стений'и пчеловодства. Ин
ститут располагает 12 опыт-, 
ными станциями.

Основная плодовая куль
тура в Польше — яблоня. 
Исследования института по
казали, что яблоневые сады 
с задернением междурядий 
(применение этого агротех
нического приема мы видели 
во многих садах Польши) со
всем не требуют внесения 
органических удобрений в 
почву. Дело в том, что спе
циально посеянные в между

рядьях злаковые травы ска
шивают 8— 10 раз в год, из
мельчают и оставляют расти
тельную массу на месте. Та
ким образом идет непрерыв
ное поступление органиче
ских веществ в почву. Для 
районов с достаточно увлаж
ненными почвами-этот метод 
содержания почвы в плодо
вых садах (не в ягодниках!) 
имеет большие преимущест
ва но сравнению с бессмен
ным черным паром.

Широкое применение в об
работке почвы в рядах нахо
дят гербициды: симазин, ат- 
разин, грамоксон. Целесооб
разность этого способа борь
бы с сорняками взамен ча
стой механической обработ
ки подтверждена и исследо
ваниями советских ученых.

Заметной тенденцией в 
.польском садоводстве в.на
стоящее время является ук
рупнение садов. На этом фо
не очень убедительно про
звучал фильм «Сады буду
щего», привезенный совет
ской делегацией на конгресс. 
В фильме Молдавской кино
студии перед участниками 
конгресса предстала яркая 
картина огромной перестрой
ки садоводства в Молдавии.

Высокая степень концент

рации и специализации про
изводства, межхозяйственное 
комплексирование и объеди
нение, начиная от выращи
вания плодов и кончая их 
хранением, переработкой и 

. реализацией, — эти черты 
характерны для нового са
доводства. Именно об этих 
чертах современного сель
скохозяйственного производ
ства. обеспечивающих повы
шение его эффективности, 
говорил в своей речи 12 ок
тября 1974 г. в Кишиневе 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев.

Польские ботайикн пока
зали нам Ботанический сад 
Варшавского университета. 
Наш Сибирский ботаниче
ский сад поддерживает с ним 
связь Юколо 20 лет.

Президент конгресса, 
польский ученый Ш. Пенен- 
жек выразил общее мнение, 
высоко оценив роль садовод
ства в жизни человека: «Са
доводство обеспечивает со
хранение и создание естест
венной среды человека, что 
особенно важно для жителей 
городов. Садоводство — это 
не только важная отрасль 
сельского хозяйства, но и 
наиценнейшее хобби челове
ка в эпоху научно-техниче
ской революций, необходи
мое для сохранения его фи
зического и психического 
здоровья».

В. МОРЯКИНА, 
директор Сибирского 
ботанического сада, кан
дидат биологических 

наук.

Больше всех медалей
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Сегодня в гостях у «Курьера природы» научные сотрудники
Сибирского ботанического сада при Томском университете

Сирень  
обживает север

В Сибирском ботаниче
ском саду сосредоточена 
коллекция деревьев и ку
старников, состоящая из 
600 видов, сортов и разно
видностей. На эксперимен
тальном участке создается 
дендропарк, который будет 
иметь как эстетическое, так 
и научно-познавательное зна
чение.

Сирень в коллекций бота
нического сада представлена 
десятью видами, область 
распространения которых — 
Европа, Дальний Восток, 
Гималаи, Китай.

В .Томске сирень появи
лась в конце XIX столетия. 
В 1890' году П. Н. Крылов 
в университетской роще 
высадил сирень обыкновен
ную, другие же виды ее — 
«венгерская», «мохнатая», 
«сирень Вольфа, Генри» бы
ли высажены сотрудником

Сибирского ботанического 
сада А. Г. Гончаровым в 
1949— 1954 годах и являют
ся маточными кустами до 
сего времени.

Сирень обыкновенная не 
нашла широкого распростра
нения в Томске: она плохо 
переносит зиму, дает массу 
побегов, которые необходимо 
постоянно удалять, иначе 
куст превратится в заросли 
и будет цвести очень слабо.

Сирень венгерская, в обли
чи е от обыкновенной, обиль
но цветет в наших условиях 
на протяжении трех недель 
и более. Корневая система у 
нее мочковатая, поэтому пре
красно переносит пересадку 
не только весной и осенью, 
но и в августе. Высаживает
ся она зелеными черенками, 
которые нарезаются в кон
це цветения. Можно раз

множать и семенами. Си
рень, выращенная из семян, 
зацветает на 6— 7-й год, а 
из черенков — на 2— 3-й.

Сирень любит открытые 
солнечные места, свежие, 
достаточно увлажненные, 
плодородные, хорошо дрени
рованные почвы. В полутени 
растет хуже, не выносит 
низких заболоченных мест.

В зеленом строительстве 
сирень можно использовать 
очень широко: в аллейных
посадках, в парках в виде 
опушек, в одиночных и груп
повых (по 3 — 7 кустов) по
садках. Сирень очень хоро
шо поддается стрижке, ее 
можно использовать на жи
вые изгороди, но цветения в 
этом случае не будет.

Сирень становится широ
ко известной культурой в 
Томской области. Она растет 
теперь даже на севере — в 
Стрежевом. Из нашего бота
нического сада это растение 
распространилось также » в 
другие области Сибири.

В. ОСИПОВА, 
научный сотрудник.

К А Л А Н Х О Э -  
«ДЕРЕВО ЖИЗНИ»

В к оллекци и  Сибирского 
ботанического сада есть очень 
интересное растение, которое 
все чаще можно в стр е ти ть  на 
окнах домов любителей-цвето-  
водов. Это —  «живое дерево», 
и ли  каланхоэ Дегремона из 
семейства то лстянков ы х. Р оди 
на каланхоэ —  Мадагаскар. 
Интересен внешний обли к  ра
стения. Зубчатые нрая мяси
с ты х ли стье в  окаймлены неж
ными живыми кружевами —  
это « д е т к и »  —  побеги расте
ния. Они, как и само расте
ние, имеют зеленые сочные 
л и с то ч к и  и белые нежные ни
точки корней. При малейшем 
сотрясении л и ста  « д е т к и »  
дождем осыпаются на землю 
и, если почва достаточно у в 
лажнена, без промедления на
чи наю т самостоятельную
жизнь.

В ботаническом отношении 
каланхоэ является почти  пол
ным антиподом женьшеня. 
Комнатная к у л ь т у р а  женьш е
ня с у щ е с т в у е т  в стр анах  Во
сто чной Ази и ,  но в ы растить 
женьш ень в комнате очень 
тр у д но .  В отли чи е  о т  женьше
ня каланхоэ в комнатны х у с 
лов ия х  быстро растет  и раз
вивается.  Л и с т ь я  этого расте
ния применяю тся н аруж но 
как заживляющее раны и 
кровоостанавливающее средст

во, при кожны х болезнях —  
в н утр ь  в виде спи ртов ы х на
стоек иногда с медом и ли  в 
свежем виде при ж елу до чны х 
заболеваниях, а такж е при 
гипертонии.

К применению в медицин
ской практике сейчас пока 
разрешены то ль к о  препараты 
каланхоэ перистого. Надо по
лага ть ,  что в недалеком б у д у 
щем научной медициной будет 
подтверждена лекарственная 
ценность и д р у г и х  представи
телей этого рода, и в первую 
очередь каланхоэ Дегремона.

Версия о каланхоэ, как о 
домашней разновидности жень
шеня, является несостоятель
ной. Очевидно, в распростра
нении неверного мнения о том, 
что каланхоэ —  заменитель 
женьшеня, определенную  роль 
сы грала  созвучность б ы тую 
щ и х обозначений: «корень
ж и з н и »  д л я  ж еньшеня и «д е 
рево ж и з н и »  д л я  каланхоэ, хо
т я  в первом случае подразу
мевается ц елительны й  э ф ф ект 
д л я  ж и зни  человека, а во вто
ром —  у ди ви тель ная способ
ность растения к живорожде
нию. * ..

Т .  Р Е В И Н А ,  
ста р ш и й  научный с о тр уд
ник,  к а н ди да т  биологиче- 

( ских  наук.

Тропики
под стеклянной 
крышей

Кофе и какао — эти цен
ные напитки готовят из се
мян кофейного и шоколад
ного деревьев. Кофейное 
дерево относится к семейст
ву мареновых. Известно 
около 60 видов этого рода, 
подавляющее большинство 
которых произрастает в Аф
рике. В оранжереях Сибир
ского ботанического сада — 
это невысокое дерево с ко
жистыми, темно-зелеными, 
слегка волнистыми листья
ми. В пазухах листьев 
находится по 3 — 7 белых 
душистых цветков. На роди
не оно цветет и плодоносит 
круглый год. Плод— оваль
ная, красная, двухсеменная 
ягода. В Томске кофейное 
дерево плодоносит весной 
или летом, но плоды созре
вают весной следующего 
года.

Очень интересно шоко
ладное дерево, или какао, 
из семейства стеркулиевых, 
родом из тропической Аме
рики. В оранжерее ботани
ческого сада имеется расте
ние, выращенное в 1965 го
ду из семян, привезенных 
из.. Главного, ботанического 
сада- АП - СССР. В настоя
щее время оно достигло око
ло 3 метров высоты (на ро
дине вырастает до 5 мет
ров). Это невысокое дерево 
в виде подлеска входит в 
состав влажного тропиче
ского леса. Плоды разме
щаются на стволе в 5— 8 
рядов. По внешнему виду 
они напоминают дыню (до 
30 см длины).

В нашей оранжерее шо
коладное дерево цветет, но 
еще не плодоносило. Впро
чем, сейчас можно увидеть 
маленький плод, о дальней
шем развитии которого еще 
трудно сказать что-либо оп
ределенное.

Р. МАЛЫШЕВА, 
научный сотрудник.

♦ * *
НА СНИМКЕ: кофейное 

дерево.

ВАРНА, 28 октября. 
(Корр. ТАСС). В воскре
сенье в последний день чем
пионата мира гимнасты ра
зыгрывали медали в отдель
ных видах многоборья. Еще 
четыре высшие награды за
воевали советские спорт
смены. Ростовчанка Людми
ла Турищева первенствова
ла в вольных упражнениях 
и на бревне, Ольга Корбут 
из Гродно лучше всех вы
полнила опорный прыжок, 
Аннелоре Цинке (ГДР) по
бедила на брусьях. У мущ- 
чин чемпионами стали: Си- 
геру Касамацу (Япония) — 
в вольных упражнениях и 
прыжках, Золтан Мадьяр 
(Венгрия) — на коне, Эйдзо

Кенмоцу—на брусьях, Эбен- 
хард Гкнгер (ФРГ)---на пе
рекладине, победу, в упраж
нениях на кольцах,поделили 
Николай Андрианов из Вла
димира и Дан Греку (Румы
ния).

Советские гимнастки, как 
известно, ранее добыли зо
лотые медали за командную 
победу, а Людмила Турище
ва во второй раз стала аб
солютной чемпионкой мира. 
Сборная СССР завоевала 
самое большое количество 
медалей — 21 (шесть золо
тых, десять серебряных!- и 
пять бронзовых). На втором 
месте по числу наград япон
ские гимнасты пять'золо
тых, одна серебряная н че
тыре бронзовых,

Чемпионат хоккеистов
Корреспонденты ТАСС 

сообщают о состоявшихся 
28 октября матчах на пер
венство СССР по хоккею:

Воскресенский «Химик» 
выиграл в . Риге у местных 
динамовцев — 5:3 (2:1,
2:1, 1:1).

Гости с трудом сдержива
ли атаки рижан — счет от
крыл Жеребцов. Однако во 
время контратак «Химика» 
не лучшим образом сыграл 
вратарь динамовцев Василе- 
нок. На последних секундах 
динамовцы заменили врата
ря шестым полевым игро
ком .и... пропустили еще 
одну, шайбу.

«Торпедо» (Горький) —

«Кристалл» (Саратов) — 
6:2 (2:1, 3:0, 1:1).

Самым 'рёзуЛЬтатиБНЬпй 
игроком оказался защитник 
гостей Крикуноз, забросиз- 
ший две шайбы.. Инициати
вой же на протяжении .всей 
игры владели хозяева.

А в Москве столичные 
армейцы обыграли земля
ков — динамовцев — 6:4 
(1:1, 3:2, 2:1).

Матч был ойень интерес
ный, упорный.

У победителей блестяще 
сыграли вратарь Третьяк н 
«пятерка» Петрова.

Это шестая подряд побе
да ЦСКА на старте чемпио
ната.

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ
31 октября в Доме поли

тического просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14) прово
дится консультация для 
лекторов-международников. 
Консультацию проводит 
В. М. Геворгян (г. Моск-

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.
ш ч

»|

ВЫБИРАЙТЕ
продуктивный сорт

Сад.,. С этим словом обыч
но ассоциируются склонен^ 
ные под тяжестью урожая 
ветви деревьев и кустарни
ков. Развитие массового лю
бительского садоводства — 
яркий пример непреодоли
мой тяги человека к природе 
и подтверждение благотвор
ности общения с ней в век 
бурного научно-технического 
прогресса и урбанизации.

Мы гордимся тем, что 
именно в Томске в универ
ситетском ботаническом са
ду еще на рубеже XIX—XX 
столетий усилиями П. Н. 
Крылова. Н. Ф. Кащенко, 
Н. А. Иваницкого были 
заложены научные ос
новы сибирского садо
водства, созданы первые 
сорта плодово-ягодных куль
тур, устойчивые к. невзго
дам местного климата и спо
собные давать обильные 
урожаи.

В настоящее время в Си
бирском ботаническом саду 
разрабатывается тема «Ин
тродукция и улучшение сор- 

_ тового состава плодово-ягод- 
I  ных культур в подтаежной 
И зоне Западной Сибири». 
Я Приступая к разработке

важной темы, мы придавали 
большое значение подбору 
перспективных сортов отече
ственной и зарубежной се
лекции, предъявляя повы
шенные требования к цх 
производственно - биологиче
ским свойствам.

За период 1968— 1974 гг. 
на различных этапах изуче
ния находилось более 300 
сортообразцов, форм и ви
дов четырнадцати родов ра
стений из группы плодово- 
ягодных. Наиболее значи
тельным количеством сор
тов представлены коллекции 
яблони (120 сортов), земля
ники и черной смородины.

Исследования I проводятся 
по следующим основным 
разделам: изучение биологи
ческих и хозяйственных 
признаков сортов (зимостой
кость, урожайность, ритм ро
ста и развития, биохимиче
ский состав плодов и ягод, 
устойчивость к вредителям и 
болезням); размножение • и 
внедрение в производство, 
перспективных сортов. Еже
годно питомник сада пере
дает в производство около) 
20 тысяч саженцев плодовых 
и ягодных культур и более

100 тысяч штук рассады 
земляники.

Специалисты, плодово- 
ягодного отдела имеют тес
ные связи с советами 'садово
дов Томска и Асина, садо
водческими товариществами 
Туганекой птицефабрики, Са- 
мусьского завода и другими. 
Мы оказываем большую по
мощь Зырянской районной 
организации общества охра
ны природы, которая поста
вила перед собой благород
ную цель — украсить усадь
бы сельских жителей плодо
выми деревьями, ягодными 
кустарниками,. цветами. На 
очереди — оказание помощи 
пригородным совхозам в за
кладке ' крупных товарных 
садов. В совхозах «Тахтамы- 
шевский» и имени 50-летия 
СССР уже заложены план
тации земляники.

По нашим рекомендациям 
Министерство' сельского хо
зяйства РСФСР и Мини
стерство совхозов РСФСР 
специальным приказом от 
24 января 1974 г. внесли 
существенные изменения и 
дополнения в природно-сор
товое районирование ягод
ных,культур по южной зойе

Томской области. В резуль
тате многолетней проверки 
в производственных услови
ях по комплексу хозяйствен
но-биологических свойств 
районированы сорта:

смородина черная — 
«Бия», «алтайская десерт
ная», «голубка», «выставоч
ная»:

крыжовник — «челябин
ский зеленый», «леденец», 
«хаутон»;

малина — «вислуха», 
^барнаульская», «новость 
Кузьмина»;

земляника — «заря», «фе
стивальная», «алая, зорька».

Впервые .районирована 
также и черноплодная ряби
на. При закладке новых сор
тов рекомендуем придержи
ваться следующего соотно
шения плодовых и ягодных 
насаждений: плодовые (ябло
ни в стланцевой форме и ра
нетки — в кустовидной) — 
30 процентов, ягодники — 
70.

Нам удалось выделить и 
размножить ряд перспектив
ных: для культуры плитных 
сеянцев черной смородины.

Перспективным планом на
учно-исследовательских ра
бот сада предусмотрена 
дальнейшая разработка темы 
по совершенствованию сор
тимента плодово-ягодных 
культур для южной зоны 
Томской области. Наряду е 
этим большое внимание бу
дет уделено практическому 
использованию богатейших 
ресурсов дикорастущих ягод
ников Приобья.

В. ПРОЦЕНКО, 
старший научный 

сотрудник.

Д Л  Я Л Ю Б О Г О  
ЦВЕТНИКА И БУКЕТА
Каждый сорт цветка так 

же неповторим, индивидуа
лен, как и характер челове
ка. Цветы выражают гамму 
чувств и настроений, умест
ны в любом случае жизни. 
Главное — нужно научиться 
сочетать разнообразие их 
форм, красок, ароматов с 
конкретной обстановкой, со
бытием, характером челове
ка.

Однако огромного разно
образия цветов в природе 
все-таки недостаточно. Се
лекционеры работают над 
выведением новых сортов, 
сотрудники ботанических са
дов занимаются интродукци-. 
ей и акклиматизацией новых 
необычных для данной мест
ности видов.

В коллекции Сибирского 
ботанического сада насчиты
вается около тысячи видов, 
форм и сортов многолетних 
и однолетних цветочных ра
стений. Наши ландшафтные 
архитекторы, ботаники дали 
немало рекомендаций по ча
сти разведения зимующих в 
грунте цветов — наиболее 
экономичных в зеленом 
строительстве.

Однако в последние годы 
стало ясно, что. не меньшего 
внимания заслуживают лет
ники. Многие из них высева
ют прямо в грунт, едва зем
ля прогреется, солнцем: кос- 
мея, календула, ... эшшоль- 
ция, годеция, кларкия. 
Другие требуют более

внимательного отношения 
к себе: их высевают в
феврале (вербена), мар
те (львиный зев, астры) в 
теплицах и парниках,- а в 
конце мая— начале июня вы
саживают в открытый грунт.

Для вертикального озеле
нения стен, балконов, арок 
хороши вьющиеся и «лазаю
щие» растения: душистый
горошек, ипомея, настур
ция, фасоль декоративная.
, Наступает осень, блекнут 
яркие краски цветов и как 
бы на смену им появляются 
красные, багряные золотые 
мазки на деревьях. Значит, 
не цвести больше цветам?

- Но взгляните на астры: они 
наперекор первым замороз
кам долго еще не теряют 
своей привлекательности. 
Окраска однолетних астр 
очень разнообразна —- чисто
белая, розовая/ красная, ли
ловая, фиолетовая, синяя, 
желтая.

Чудесныё синие, белые, 
розовые бордюры образуют 
астры «группы Вальдерзее». 
Как обсадочные сорта ре
комендуются амбрия белая, 
лаплата, воронежская сире
невая, мценская розовая, ис
полинская шаровидная— это 
далеко не полный перечень 
сортов, которые могут укра
сить любой цветник и букет.

Т. ОРЛОВА, 
младший научный 

сотрудник.

ТЕАТР

КИНО РАДИО

в
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Москва, любовь моя» ■—  9
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Д м и тр и й  Канте
мир» —  8-35. 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники. « П о р т у г а 
лия.  Первые дн и  свободы», 
« Р о в е с н и к и » ,  «Кам енны й щ и т  
Р у с и »  - -  9, 10-05. 11-10, 12-15,
15- 30, 19-50, 20-55, 22. «И гр ы
де ловы х л ю д е й » ,  «Л и ч н о е » ,  
«Д и р и ж и р у е т  Ю рий Тимерка- 
нов» —  13-20, 16-35, 17-40.
« Ж и л  человек»,  « Х р а н и т ь  веч
но»,  «Т о в а р и щ  ге не рал»  .—  
14-25, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«М осква,  любовь моя» «—■

8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Д м и тр и й
Кантем ир» —  8-40, 12-05, 14,
16, 17-55,. 19-50, 21-45. Д л я  де
те й — • «Ч и п о л л и н о »  —  10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
«М осква,  любовь моя»

9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35, 20-25, 22-10. «Д м и тр и й
Кантем ир» —  8-30. 10-30,
12-30, 14-30, 16-30, 18-30, 20-20. 22

«СИБИРЯК»
«Б ла го сло в и  зверей и де

те й »  —  1 1 , 12-50. 14-40, 16-30, 
18-20, 20-10, 21-50. Д л я  детей 
—  М у льтеборни к  № 20 «С ка з 
ка о попе и работнике его 
Балде» —  9-20.

«ПИОНЕР»
«Царевич П р о ш а »  —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 20-50. «С ч и 
та й те  меня взрослым» —  16-20, 
17-40. 19-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« И  на Тихом океане» —  15. 
«Северная рапсо ди я»  —  i s

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« А п а ч и »  _ —  17-10. 19, 21,
Для детей’ —  М ультеборни к 
№ 3 —  10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Свой паре нь»  —  18 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Б р о д я га »  —  20. «Генералы  
песчаных карьеров» —  16. 18.

С Р Е Д А ,  30 октября 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А  /
14.50. «Это вы можете». Вик

торина. 16.00. «Мы строим 
БАМ». 16.30. «Кинопанорама». 
Ведет передачу народный ар
тист РСФСР О. Ефремов. 

Т О М С К
18.00. Новости. 18.15. «Ме

сячник безопасности движе
ния».

М О С К В А
18.30. «Литературные чте

ния». Эдгар По. Новеллы. 
19.10. «Песни комсомола». 
19.35. Дню рождения комсомо
ла посвящается. Б. Горбатов. 
«Мое поколение». Часть 1-я. 
«Алеша Гайдаш и Павлик Га- 
маюн». Премьера телеспек
такля. 20.55. «Встречный план 
Коми АССР — в действии». 
21.40. Авторский вечер лауре
ата Ленинской премии компо- 

0 зитора В. П. Соловьева-Седо-

V

ва). Приглашаются полит
информаторы, докладчики, 
преподаватели вузов, техни
кумов, профтехучилищ я 
учителя школ.

Начало — в 15 часов 30 
минут.

го. 2-е отделение. Передача 
из Колонного зала Дома сою
зов. 23.00 — 23.30. «Время». Ин
формационная программа. 

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

30 октября спектакль 19.00. О. Табаков, Л. Устй-
« И з  племени Кедра»,  нов. «Белоснежка и семь гне-

Начало — в 19 час. 30 мин. мов». Спектакль Томского об
ластного драматического теат-

S________ — Ра. В антракте — фильм,
iT'lflbJ tJlTlIMIIl 20.45. «Юношам, обдумываю- 111111 4 HI Ят1 я  Н11 <|Ч Ч щим житье». Документальный 

|Иг<А(Й' »Т • f i x  1 V Л, в  Фильм- 21.05. «Концерт-73».
, Н  К) 1 1 I . \М  | 1  1  Фильм-концерт Ту ркменско го ill It ■ телевидения. 21.20—22.30. Ху

дожественный фильм «Тепло 
30 октября — «П е ч к и -л а -  твоих рук». («Грузия-фильм»). 

вочки» —  18. « Б е г »  (две се- 1972 г.), 
рии) ■— 20. __ _

С Р Е Д А ,  30 октября
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. Играет оркестр ан
самбля «Березка». 7.50. Рекла
ма и объявления. 9:00. По 
страницам газеты «Красное 
знамя». 9.11. Беседа на право
вые темы. «К чему приводит 
безнадзорность подростков».
У микрофона старший помощ
ник прокурора области по де
лам несовершеннолетних
В. Н. Морозова. 9.25. Концерт 
народной музыки. 9.45. Наше 
интервью. «Добровольное об
щество любителей книги». 
19.00. Последние известия. 
19.11. «Рабочее утро». Специ
альный выпуск молодежной 
редакции для учащихся про
фессионально - техничес к и х 
училищ.

'Томскому рыбозаводу 
срочно требуются на посто
янную работу инженер-эко
номист, старший машинист 
компрессорных установок, 
рыбообработчицы, слесарь, 
тракторист.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Водяная, 18, 
в отдел кадров, телефон 
№ 2-39-39.

Столовой № 1 ТТС Ns 1 
срочно требуется кухонная 
рабочая.

Обращаться к директору. , 
Адрес; 634050, Томск, 
пер. Подгорный, 8-а, телефо
ны №№ 2-26-37, 2-28-25.

Детдому № 1 срочно тре
буются на постоянную рабо
ту дневные няни на 1,5 
ставки и дворник.

Обращаться: 634021,
Томск, ул. Л. Толстого, 47, к 
директору.

Правление, 'партийная и 
профсоюзная организации 
общества «Знание» с глубо
ким прискорбием сообща
ют о смерти персонального 
пенсионера республикан
ского значения, бывшего 
ответственного секретаря 
общества

Б У Г А Е Н К О
Владимира Ивановича

и выражают искреннее Со-1 
болезноваиие семье и близ
ким покойного.

Вынос тела —► 34 октяб
ря 1974 года, в 16. часов, 
из квартиры покойного, 
(г. Томск, пр. Ленина, 42. 
кв.2).

Коллектив поликлиники 
облздравотдела. родные и 
близкие с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старейшего врача

ДО Б Р О С Е Р Д О В О Й
Ираиды Петровны,

Выпос тела — 34 октяб
ря, в 15 час., из квартира 
покойной (г. Томск, уя Ки
евская, 66, кв. 23).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции; 634050, Томен, ГСП-18, пр. им. Фрунзе, 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  приемной редактора —  4-74-35, заместителей редактора —  4-77-52

отдела партий ной  жизни — 4-80-52. 4-40-48, отдела пропаганды  —  4-80-95. отдела промы шленности —  4-46-76, 4-51-S3, отдела сельского
заведений —  4-33-63, 4-40-48, отдела информации —  4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства - '  и  быта —  4-81-61, отдела писем
4-71-39, б у хг а л те р и и  и  отдела объявлений - -  4-20-91, зам. зав. издательством —  4-77-62, сте но граф и стки  —  4-70-34, областной ж ур н а ли стск о й

4-71-35, ответ, секретаря —  4-72-34, секретариата— 4-80-20, 
хозяйства —  4-83-65, 4-23-60. отдела н ау ки  и учебных
—  4-81 -65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и ллю стр а ц и й  —
организации —  4-74-48, деж урного —  4-35-53.

К303668 Заказ № 3811 'Х .г . Томск, областная типография.
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